
■■ ЗАСЕДАНИЕ. В Минске
состоялось заседание
рабочих подгрупп по бе�
зопасности и гуманитар�
ным вопросам контакт�
ной группы по Украине.
Их встречи прошли в за�
крытом для прессы ре�
жиме.

■■ КЛЕЩ. В Минске выяв�
лено 12 очагов обита�
ния клещей в лесных
массивах по периферии
города, в лесопарках, у
водохранилищ, а также
в районе ряда город�
ских улиц и станций ме�
тро.

■■ МВФ. Ежегодная встре�
ча представителей МВФ
в Центральной и Восточ�
ной Европе пройдет 27
— 31 мая в Минске.

■■ УХОД. Главный карикату�
рист французского изда�
ния «Шарли Эбдо» Ре�
нальд Лу�
зье ухо�
дит в от�
с т а в к у .
По его
с л о в а м ,
он не в
с о с т о я �
нии спра�
виться с
г о р е м ,
болью и
г н е в о м ,
вызванными январским
нападением исламистов
на редакцию.

■■ ПРИЧИНА. Вице–пре�
мьер РФ Дмитрий Рого�
зин заявил, что причи�
ной высокой аварийно�
сти российской косми�
ческой сферы является
моральное разложение
руководства предпри�
ятий отрасли. После
проверки центра имени
Хруничева было возбу�
ждено 8 уголовных дел,
а также выявлены махи�
нации на 9 млрд. руб.

По сообщениям
информационных агентств.
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В
етеринарная фарма�
кология во всем ми�
ре развивается
стремительно. Есть
и в нашей стране
многое для того, чтобы эта

отрасль преуспевала. С одной
стороны, стабильный спрос АПК.
С другой — работоспособные
предприятия по производству
ветпрепаратов, которые удалось
сохранить в регионах. Большин�
ство из них сегодня демонстри�
руют успешность: удерживают
привычные объемы производст�
ва, обновляют ассортимент, ос�
ваивают импортозамещающие
новинки. В общем, создают хо�

рошую картинку. Но как и пять
лет назад, так и сегодня 80 про�
центов ветеринарных препара�
тов для сельхозпредприятий по�
ставляется из–за рубежа. И лишь
скромная доля внутреннего рын�
ка заполняется нашим произво�
дителем. Почему? Попробуем
разобраться на конкретном при�
мере.

Уважать себя
заставьте

Е
сли кто–то должен вам деньги, но во�
время долг не вернул, у вас как мини�
мум испортится настроение и нару�
шатся некоторые планы. Почти то же
самое происходит в экономике. Но
разница все же есть. Если, допустим, с

вами не рассчитался партнер по бизнесу, то
пострадаете не только вы. При том, что в
бизнесе не принято давать деньги «по друж�
бе» — исключительно по договору, контрак�

ту, в котором сроки и условия платежа четко
прописаны. Несмотря на это, некоторые бе�
лорусские резиденты–экспортеры не слиш�
ком настойчивы в получении денег от своих
зарубежных партнеров — к такому выводу
приходят аналитики Комитета госконтроля.
Уместно напомнить, что экономическая без�
опасность страны, которая в решающей
степени зависит от своевременности плате�
жей, — приоритет в работе КГК.

Препарат
замедленного
действия

Стр. 4От фестиваля цветов в  Лондоне до выставки сирени в  Минске

Стр. 2

Е
вропейский союз планирует военную
операцию в Средиземном море для
борьбы с контрабандистами, организую�
щими перевозку нелегальных мигрантов
из Северной Африки в Европу. Она будет
включать в себя три фазы: сбор разве�

дывательной информации, отслеживание и
обнаружение лодок контрабандистов и непо�
средственно их уничтожение. По сути, мини�
стры обороны и иностранных дел стран Евро�
союза дали добро миссии по уничтожению
лодок, используемых для переброски неле�
гальных мигрантов. Шаг неоднозначный, пес�
симисты шутят, что утлые суденышки потопят
вместе с людьми... Впрочем, за этими горьки�
ми шутками скрываются растерянность и не
совсем явное представление о том, как можно
остановить невероятный рост числа мигран�
тов из стран Африки и
Ближнего Востока.

НАСТРОЕНИЕ

Стр. 2

Стр. 5

ОДНИМ СЛОВОМ

Все цветы 
мира
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Сухопутный Брюссель
объявляет морскую войну
контрабандистам
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Встреча
Президент встретился с Митрополитом Фила�

ретом, почетным Патриаршим Экзархом всея Бе�
ларуси.

Встреча прошла в дни пасхальных празднеств.
Президент и Митрополит поздравили друг друга с
этим светлым праздником.

Александр Лукашенко и Митрополит Филарет
поставили свечи в домовом храме в честь Собора
Белорусских святых, тепло пообщались во время
чаепития.

Президент преподнес в дар Митрополиту Фила�
рету фарфоровый сервиз ручной работы.

Распоряжение
Александр Лукашенко освободил Александра

Радькова от должности помощника Президента по
состоянию здоровья. Соответствующее Распоряже�
ние Президент подписал 18 мая.

Поздравление
Александр Лукашенко поздравил Президента

Республики Камерун Поля Бийя по случаю нацио�
нального праздника этой страны — Дня провозгла�
шения Унитарного Государства Камерун.

Президент выразил уверенность, что совмест�
ными усилиями Беларусь и Камерун смогут ус�
пешно использовать существующий потенциал
сотрудничества во всех отраслях на пользу двух
народов.

Энергия
Президент 18 мая подписал Указ № 209 «Об

использовании возобновляемых источников
энергии».

В целях создания более благоприятных условий
для инвестирования в строительство объектов во�
зобновляемой энергетики и предоставления гаран�
тий государства по защите инвестиций в такие объ�
екты Указом предусматривается закрепить неиз�
менными повышающие коэффициенты, применяе�
мые при определении тарифов на электрическую
энергию, производимую установками по использо�
ванию возобновляемых источников энергии, в тече�
ние 10 лет с даты ввода установок в эксплуатацию.

Документом предусматривается также диффе�
ренцировать повышающие коэффициенты не только
в зависимости от вида возобновляемых источников
энергии, но и от иных параметров установок (элект�
рическая мощность, срок службы оборудования на
дату ввода установок в эксплуатацию и другие).

Правительству предоставлено право на установ�
ление и распределение квот на строительство уста�
новок по видам (энергия солнца, ветра, воды, био�
газ) для определения экономически оправданных
объемов их строительства, исключения чрезмерно�
го развития по отдельным направлениям, обеспече�
ния выбора наилучших технических предложений
и наиболее экономически совершенных установок.

(По сообщениям пресс–службы Президента.)

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Эти долги называются дебиторской за�

долженностью. Если все сроки платежей
по договору прошли, она становится про�
сроченной. Ее объемы негативно сказыва�
ются на функционировании финансового
рынка страны. Свыше 90 процентов внеш�
ней просроченной дебиторской задолжен�
ности приходится на промышленность. Ху�
же всего, констатируют в КГК, рассчитыва�
ются партнеры из России: по состоянию на
1 апреля на них приходилось около 5 трлн.
рублей этой задолженности — более поло�
вины таких долгов по стране, сумма ко�
торых достигает 9 трлн. руб.

Недавно Белстат сообщил, что в
первом квартале 2015 года экспорт бе�
лорусских товаров в Россию снизился
почти на 40 процентов в сравнении с
началом 2014 года: с 3,7 миллиарда
долларов до 2,2. Тому есть причины
объективные: падение российского
рубля, ухудшение общей конъюнктуры,
провозглашенная политика импортоза�
мещения... Но в таких условиях тем бо�
лее нелогично терять законные, зарабо�
танные деньги.

«В ходе контрольных мероприятий
нередко сталкиваемся с удивительно
вялой, бессистемной работой наших экс�
портеров со своими партнерами, — заме�
чает Оксана Киселева, заведующая секто�
ром аналитической работы главного упра�
вления контроля за банковской и внешне�
экономической деятельностью КГК. — И
лишь когда возникает угроза санкций, на�
чинают шевелиться».

Механизм контроля за «ленивыми»
экспортерами работает так. Националь�
ный банк, выявив факты превышения ре�
зидентами установленных сроков заверше�
ния внешнеторговых операций, сообщает
информацию в Комитет госконтроля.
Здесь могут назначить внеплановую про�
верку, что уже неприятно. Но еще хуже
штрафные санкции. Во внешнеэкономиче�

ской сфере они серьезны: один день про�
срочки платежа — это до двух процентов
от суммы непоступившей выручки. Таким
образом, за 50 дней может набежать
штраф, равный стоимости всей неопла�
ченной поставки. Хотя госконтроль редко
прибегает к столь крайней мере: его задача
не в том, чтобы положить предприятие на
лопатки.

Важно понимать, что предпри�
ятие–экспортер, не получив положенных
платежей, теряет собственные оборотные
средства. А поскольку в затратах многих
предприятий машиностроения импортная
составляющая превышает 50 процентов,
для поддержания производства предпри�
ятие вынуждено черпать валюту из внут�
ренних ресурсов страны. Тем самым ли�
шая их кого–то другого: ресурсы не без�
граничны.

...Угроза санкций обычно срабатывает.
Руководитель начинает активно действо�
вать. Не просит, а требует. Обращается в
суд. Правовые нормы Единого экономиче�
ского пространства, замечает О.Киселева,
для этого исчерпывающе достаточны. Как
правило, они дают результат: партнер на�
ходит деньги, они поступают в страну.

Вывод очевиден. Уважают сильных и
уверенных в себе. Москва, как известно,
слезам не верит. У нас же нет никаких
причин чувствовать себя неуверенно.
Совет руководителям от аналитика гос�
контроля Оксаны Киселевой. Нужно
творчески применять современные спо�
собы ведения бизнеса. Заранее изучать
партнера. Гибко использовать различные
инструменты: аккредитивы, факторинг,
страхование рисков. Быть равноправны�
ми. И помнить, что руководитель даже
частного предприятия отвечает не толь�
ко перед своим коллективом, но и перед
государством.

Виктор ПОНОМАРЕВ.
ponomarev@sb.by

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Гомельский завод ветеринар�

ных препаратов, который входит
в систему ОАО «Белзооветснаб�
пром», расположился на окраине
города. Свою самостоятельную
историю отсчитывает с 1975 года.
П–образное здание поначалу даже
трудно воспринять как серьезное
химико–фармакологическое про�
изводство. А когда узнаешь, что
из 77 работников предприятия
только 15 напрямую заняты в вы�
пуске препаратов, удивляешься
еще больше. К слову, предпри�
ятие, несмотря на внешнюю
скромность, отличается стабиль�
ностью и гибкостью. Директор за�
вода Олег Король приводит убе�
дительный расклад:

— Мы полностью обеспечива�
ем объемы производства, доведен�
ные нам Государственной про�
граммой развития производства
ветпрепаратов, действие которой

истекает в этом году. Речь о выпу�
ске импортозамещающей продук�
ции. Ежегодно завод предлагает
хозяйствам все новые препараты,
которые равны по качеству зару�
бежным аналогам, зато более дос�
тупны по цене. Наш ассортимент
охватывает более 100 наименова�
ний, выпускаем свыше 70 препа�
ратов. По итогам работы за про�
шлый год предприятие получило
2 миллиарда рублей прибыли.

Однако технологические ли�
нии на предприятии требуют об�
новления. Складские помещения
давно не отвечают потребностям.
Вот и стоит временами тара на от�
крытой площадке. Перевоору�
жаться можно было бы и своими
финансовыми силами, если бы не
груз дебиторской задолженности.
Сейчас долгов набежало на 11
миллиардов рублей. Не рассчиты�
ваются клиенты. Среди них, к
примеру, мясокомбинаты, с кото�

рыми завод работает по натураль�
ному бартеру вот уже пять лет. За
свою продукцию предприятие за�
бирает скот в хозяйствах, постав�
ляет его на мясокомбинаты, а от�
туда часть получает... колбасой.

— И что потом?
— Потом продаем через свои

киоски. У нас их 7.
Не так давно работники Коми�

тета государственного контроля
Гомельской области основательно
вникли в будни и планы завода,
изучив проблемы с государствен�
ной точки зрения. Поэтому трудно�
сти небольшого предприятия здесь
трактуют несколько иначе. Началь�
ник управления областного КГК
Сергей Глоба выделяет главное:

— Емкость внутреннего рынка
по потребности ветпрепаратов со�
ставляет около 1,5 триллиона руб�
лей. Из них только 290 миллиар�

дов — поставки наших заводов.
Если брать за пример гомельское
предприятие, работают достаточ�
но стабильно и рентабельно. Но
это работа без стремления нарас�
тить свое присутствие на внутрен�
нем рынке, без планов увеличения
производства, без перспективы. А
ведь продукция, которую завод
выпускает, конкурентоспособна.

В госконтроле рассказывают,
что реально происходит на Го�
мельском заводе ветпрепаратов.
Предприятие загружено лишь на
50 процентов из–за несбалансиро�
ванности технологической цепи в
производстве. Существующая сис�
тема водоподготовки, этикетиро�
вочное и лабораторное оборудо�
вание позволяют одновременно
задействовать только две произ�
водственные линии из четырех
имеющихся. Средний износ обо�

рудования достигает 70 процен�
тов. Планы же модернизации
больше теоретические. Сергей
Глоба продолжает:

— Еще год–два при таком под�
ходе — и завод ждут серьезные
проблемы, которые вынудят сда�
вать позиции одну за другой.
Стратегию развития фармаколо�
гического производства здесь ну�
жно оперативно менять.

Ситуации, сложившейся на за�
воде, КГК Гомельской области по�
святил отдельную коллегию. Вы�
слушали все позиции. И.о. гене�
рального директора ОАО «Белзоо�
ветснабпром» Вадим Шурмухин,
например, обрисовал текущую
картину. В этой системе сегодня 4
завода и 16 ветеринарных снаб�
женческих структур. Самая тяже�
лая проблема — неплатежи. На 1
мая хозяйства задолжали «Белзоо�
ветснабпрому» 141 миллиард руб�
лей за отпущенную продукцию.
Однако на коллегии, хотя и при�
няли к сведению трудности отрас�
ли как объективный факт, в выво�
дах были категоричны: перечис�
ление трудностей — это не путь.
Сегодня 4 завода ветпрепаратов
требуют особого внимания. Тех�
нологические линии изношены,
неполная загрузка. Хотя заводы
способны обеспечить препарата�
ми внутренний рынок и свести к
разумному минимуму импортные
закупки. Но для достижения этой
цели пока делается крайне мало.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

Фото автора.

●● Госконтроль

Препарат
замедленного
действия

●● Протокол

Уважать
себя
заставьте

БРЕСТСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Лис Анатолий Васильевич —
председатель
(8–0162) 21–31–21

ВИТЕБСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Шерстнев Николай Николаевич
— председатель
(8–0212) 20–42–60

ГОМЕЛЬСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Пирштук Болеслав 
Казимирович — 
заместитель председателя
(8–0232) 75–12–37

ГРОДНЕНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Жук Иван Алейзович — 
первый заместитель 
председателя
(8–0152) 73–56–44

МИНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Маркевич Иван Станиславович
— управляющий делами
(8–017) 500–41–60

МОГИЛЕВСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

Доманевский Владимир 
Викторович — председатель
(8–0222) 50–18–69

МИНСКИЙ ГОРИСПОЛКОМ

Доморацкий Андрей 
Владимирович — 
заместитель председателя
(8–017) 222–44–44

Продолжается проведение
представителями регио�
нальных и местных властей
прямых телефонных линий.
Очередные пройдут в суб�
боту, 23 мая, с 9.00 до
12.00. Публикуем телефо�
ны, по которым ответ дер�
жать будут представители
руководства областных и
Минского городского ис�
полнительных комитетов.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Власть 
на «прямой 

линии»



Жанна Фриске и Анджели�
на Джоли — главные персоны,
о которых чаще всего писали
СМИ в прошлом году, берясь
за онкологическую тематику.
Отличные примеры, показыва�
ющие, что с раком можно и ну�
жно бороться. Правда, из дру�
гой реальности. В нашей жиз�
ни, признайтесь, каждый мо�
жет пальцы загибать, вспо�
миная тех, кто в этой борьбе
оказался побежденным. А
где же армия победителей?
По статистике, она должна
быть многочисленна: при некоторых ви�
дах рака на ранних стадиях излечивают�
ся до 90 процентов пациентов. При вто�
рой стадии — до 70 процентов, третьей
— до 50. Однако обычно такие истории
прячутся за завесой онкофобии: одним
она закрывает глаза на страшную для
них тему, а другим мешает рассказать о
своем опыте, не боясь предубеждений.

Недавно в редакцию пришло письмо
из московской онкоклиники. Ее пациент
писал о своем соседе по палате, парне из
Минска. Редкая форма заболевания, ре�
цидив, а финансовые возможности ис�
черпаны. Сама семья обращаться за по�
мощью не хочет, но что–то делать надо!

В нашей рубрике «Адрес надежды»
часто появляются истории о тех, ко�
му для борьбы с недугом нужны
средства, но в данной ситуации бли�

зкие, как бы им тяжело ни было, от�
казались от публикации. Ведь тогда
бы о болезни узнали родственники, от

которых диагноз рак скрывался. Ута�
ивание правды, даже от родных, —
явление нередкое. Те, кто рискнул

рассказать свою историю, часто
упоминают о возникшем одино�
честве, словно болезнь провела
полосу отчуждения между ни�
ми и окружением. А от кого–то

ведь отказываются и самые близкие —
например, одну даму, вернувшуюся до�
мой после лечения, на коврике у двери
ждал... чемодан, торопливо собранный
мужем. Так стоит ли удивляться закры�
тости остальных?

Онкофобия крепко прижилась на на�
шей почве еще с тех пор, когда диагноз
скрывался от пациента, а в арсенале вра�
чей не было современного разнообразия
методов лечения. Но даже сейчас, когда
выражение «рак — не приговор» успело
стать журналистским штампом и у каж�
дого есть интернет со всеми выкладка�
ми, возможностями и прогнозами, раз�
говоры о болезни в быту часто табуиро�

ваны, «чтоб не накликать». Онкопациен�
ты и вовсе сталкиваются с иррациональ�
ным отношением к себе, когда собесед�
ник от них буквально шарахается, будто
опасаясь заразиться воздушно–капель�
ным путем. И этот страх часто распро�
страняется вообще на все, связанное с
онкологией. Что на улучшение статисти�
ки, конечно, не работает. Так, по наблю�
дениям врачей, лишь каждый четвертый
мужчина с повышенным ПСА (про�
стат–специфическим антигеном) дохо�
дит до рекомендованного дополнитель�
ного обследования для прояснения ситу�
ации. 75 процентов предпочитают оста�
ваться в неведении, возможно, наживая
куда более серьезные проблемы. Руково�
дитель центра поддержки онкопациен�
тов «Во имя жизни» Ирина Жихар рас�
сказала, что при проведении профилак�
тических мероприятий по раннему вы�
явлению рака груди в трудовых коллек�
тивах, в том числе и школах, 30 процен�
тов женщин вообще отказываются слы�
шать об этих акциях. Яркий пример по�
пустительского отношения к здоровью
— пациент онкоклиники, бахваливший�
ся, что полгода бегал от врачей, заметив�
ших неполадки в его здоровье. И в этом
другая грань вреда онкофобии: она ме�
шает поймать заболевание на ранних
стадиях. А значит, и уменьшает шансы
на благополучный прогноз, создает до�
полнительный негативный фон и, что
тоже важно, усугубляет экономические
потери. Скажем, лечение рака молочной

железы на начальных стадиях обходится
в 2.000 у.е., а на запущенных — до
20.000. Кстати, около 3 процентов забо�
левших и вовсе не верят в возможности
медицины и отказываются от лечения
принципиально!

Возможно, это происходит еще и по�
тому, что другого сценария развития со�
бытий, кроме как негативного, на поверх�
ности люди просто не видят. Конечно,
рак раку рознь, одних названий злокаче�
ственных образований более 190! Одни
отлично поддаются терапии и больше ни�
когда себя не проявят, а другие дают
шанс только на осторожные прогнозы.
Поэтому без голоса тех, кто справился
или справляется сейчас с болезнью, страх
неизвестности не преодолеть. И этот го�
лос сегодня звучит все громче благодаря
появившемуся в прошлом году центру
поддержки онкопациентов «Во имя жиз�
ни» и его сайту oncopatient.by. 11 — 12
июня это социально–просветительское
учреждение проведет первую междуна�
родную научно–практическую конферен�
цию, посвященную качеству жизни онко�
пациентов и подходам к организации по�
мощи после активного лечения. Тема
очень своевременная. С каждым годом у
нас, как и во всем мире, онкологических
больных становится больше, как и тех,
кто смог преодолеть болезнь. А значит,
пришло время открытого обсуждения
проблем, на которые мы так долго пред�
почитали закрывать глаза.

vasilishina@sb.by ■

Очень скоро, уже в сле�
дующем месяце, планирует�
ся подписание соглашения с
Ираном по так называемой
ядерной сделке. Пять стран
— членов Совета Безопасно�
сти и Германия должны бу�
дут снять эмбарго, а США
немедленно разблокировать
четверть иранских авуаров,
то есть около 50 миллиардов долларов. На
этом пути множество препятствий и вра�
гов, однако большинство мировых СМИ и
политологов говорят о сделке как о решен�
ном деле. И уже обсуждают ее последст�
вия: как они скажутся на изменении бли�
жневосточной политики?

На скорейшем подписании договора с
Тегераном настаивают США, однако нуж�
но понимать, что ядерная сделка отнюдь
не означает автоматическое сближение
между Ираном, с одной стороны, и Соеди�
ненными Штатами с Европой — с другой.
Что касается Америки, то тут вообще сло�
жно говорить о каком–то резком возобнов�
лении экономических отношений, по�
скольку их не было со времен исламской
революции. Налаживать отношения с чис�
того листа тоже не получится, поскольку
для этого нужно будет согласие конгресса.
А о том, чтобы конгрессмены сняли эконо�

мические санкции
с Ирана, пока даже
речи не идет. Оба�
ма будет считать
большим успехом,
если ему удастся
принудить респуб�
ликанский кон�
гресс хотя бы не
блокировать саму

ядерную сделку.
Европейцы же, безусловно, попытают�

ся сразу же войти на иранский рынок (по
некоторым данным, они уже послали раз�
личные оценочные миссии) и потеснят
там как российские, так и китайские ком�
пании. Однако не стоит преувеличивать
заинтересованность иранцев в сотрудни�
честве с Европой. Значительная часть
иранского истеблишмента поддерживает
переговорные усилия президента Рухани
лишь для того, чтобы с Ирана сняли санк�
ции. Выстраивать какие–то тесные полити�
ко–экономические отношения с Западом
иранские консерваторы не хотят. Они счи�
тают, что чем больше Иран откроется за�
падному миру, тем больше вероятность
возникновения в стране «цветной револю�
ции», которая сметет режим аятолл.

Один из страхов, по мнению аналити�
ков, связан с тем, что снятие санкций с

Ирана приведет к выходу иранских углево�
дородов на внешние рынки и соответствен�
но снижению мировых цен на них. Тут экс�
перты частично правы. Сейчас Исламская
Республика экспортирует около 1 миллио�
на баррелей нефти в день и после снятия
санкций обещает увеличить ее в два раза, а
то и вообще вернуться на досанкционный
уровень в 2,5 миллиона баррелей в сутки.
«Иран может обеспечить почти половину
объема потребляемой сегодня Европой
нефти, — обещает директор по междуна�
родным вопросам государственной Иран�
ской национальной нефтяной компании
Мохсен Камсари. — Контракты будут за�
ключаться на основе спотовых сделок, пока
не закончатся годовые контракты европей�
ских стран с другими поставщиками и они
не будут готовы к новым долгосрочным со�
глашениям». Единственным препятствием
на пути этого экспорта станет, возможно,
пошаговое, а не полное снятие санкцион�
ных ограничений, а также понятное неже�
лание Ирана продавать нефть по низкой
цене. По сути, иранскую квоту приватизи�
ровала Саудовская Аравия, так что Тегеран
может попытаться вернуть ее назад либо
по–хорошему — через переговорный про�
цесс, либо по–плохому, через дестабилиза�
цию ситуации в Йемене и в Саудовской
Аравии.

Что же касается экспорта иранского га�
за в ЕС через «Набукко», которым так пуга�
ют «Газпром», то серьезные эксперты в
один голос говорят, что это возможно как
минимум лишь в среднесрочной перспек�
тиве, то есть лет через 10. Ирану нужно по�
строить трубопроводную сеть от южных
месторождений к турецкой границе, нор�
мализовать отношения с Турцией, повы�
сить энергоэффективность собственной
промышленности, дабы она не потребляла
столько газа. А за 10 лет много что может
измениться, особенно на Ближнем Востоке.

Наконец, есть опасения, что с выходом
Ирана из–под санкций Москва потеряет
значительную долю влияния на Ближнем
Востоке. До недавнего времени это дейст�
вительно выглядело как правда. Иран был
основным российским партнером в регио�
не, и неизбежная эрозия российско–иран�
ских отношений после того как Россия пе�
рестала бы быть безальтернативным парт�
нером, снизила бы присутствие Москвы на
Ближнем Востоке. Однако за последние па�
ру лет российским властям удалось найти
альтернативные опоры (во многом благода�
ря принципиальной позиции по Сирии). К
ней потянулись страны, нуждающиеся в
диверсификации своих особых отношений
с США, — прежде всего Египет. Также Мо�
скве удалось наладить рабочие отношения
с Саудовской Аравией и странами Залива.
И теперь уже Ирану крайне невыгодно
рвать отношения с Москвой и отпускать ее
в свободное плавание по региону.

expert.ru ■

15 мая в торговых точках, про�
дающих телевизоры, приставки,
тюнеры и антенны, случился
ажиотаж. Последние регионы
страны выключили дециметро�
вые телепередатчики. Беларусь
фактически полностью отказа�
лась от аналогового вещания и
перешла на цифру.

Зрители, уверен, об этом
знали давно. Процесс поэтап�
ный. Осиповичи и окрестно�
сти, скажем, забыли об ана�
логовом эфирном телевиде�
нии еще в 2013 году. Затем
— Бобруйск, Костюковичи... Переход
на цифру сопровождался массирован�
ной информационной кампанией. Спе�
циалисты обходили едва ли не каждое
подворье, давали многочисленные ин�
тервью, принимали участие в
пресс–конференциях и «круглых сто�
лах». Журналисты искали острые ра�
курсы и задавали волнующие вопросы:

где купить приставки, какие цены,
как настроить антенну, как быть ма�
лообеспеченным, что делать, если
не ловит сигнал. Что уж говорить,
я и сам вместе с коллегами посто�

янно держал руку на пульсе, то
и дело рапортуя о последних со�
бытиях с телевизионного фрон�
та. Оставить читателей с погас�
шими экранами, по сути, в ин�
формационном вакууме, без но�
востей, лишить верного спутни�
ка — телевизора — подобно ка�
тастрофе. И любой человек, да�
же преклонных лет, не сомнева�

юсь, после этих материалов понимал:
позаботиться, чтобы не остаться без лю�
бимого сериала или вечернего ток–шоу,
нужно загодя и лично.

Хотя знать–то знали, но, как я посто�
янно убеждался и в эти выходные убе�
дился вновь, относились к новации с не�
коей беспечностью. Откладывали, как
это водится, все заботы на последний

момент. Успеется, мол, без телевидения
не останемся. И только когда действи�
тельно аналоговый эфир умолк и экра�
ны заснежило, внезапно опомнились.
Начали звонить (бесплатный короткий
номер 172, по которому специалисты
консультировали в вопросах перехода
на цифру, в день «икс» — пятницу —
набрали почти 1.700 раз, а в субботу —
около 1.100). А потом люди побежали по
магазинам.

Не впервой. Торговля, надо отдать
должное, к подобному повышенному
спросу оказалась готовой. Павел Петру�
левич, начальник управления электрос�
вязи Министерства связи и информати�
зации, в телефонном разговоре со мной
вчера сообщил: жалоб, что кто–то где–то
не смог срочно приобрести приставку, к
ним не поступало, да и поступит вряд
ли. Наоборот, стойки с приставками и
тюнерами в магазинах ставили едва ли
не на самом видном месте, как ходовой
товар. Дачные поселки между тем, гово�
рят очевидцы, объезжали предприимчи�
вые коммерсанты, предлагая необходи�
мые для перехода на цифровое вещание
приборы, что называется, с доставкой на
дом. Но по более высокой цене.

К слову, дачники, как мне кажется, в
том числе и спровоцировали этот ажио�
таж. Люди, которые и думать не думали,
что процесс отключения аналогового ве�
щания коснется и их. В городах, особенно
в Минске, большинство зрителей — або�
ненты кабельного телевидения, которых
переход на цифру напрямую не затраги�
вает. Они бывают за городом от случая к
случаю, вряд ли читают районные СМИ.
Вполне вероятно, что для них погасший
экран действительно оказался громом
среди ясного неба. Честно признаться, да�
же не знаю, ловят ли нынче сигнал теле�
визоры на родительской даче под Радош�
ковичами...

...Через месяц в торговых точках, где
продаются телевизоры, приставки и ан�
тенны, уверен на 100 процентов, вновь
случится ажиотаж. 16 июня отключат и
каналы, работающие в метровом диапазо�
не. Аналоговое телевидение в историю
уйдет полностью. И почему–то не сомне�
ваюсь: многие опять побегут по магази�
нам решать проблему собственной бес�
печности и забывчивости именно в пос�
ледний момент. Или на этот раз зазевав�
шихся не будет? Хоть пари объявляй.
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Дмитрий 
УМПИРОВИЧ. 

Цифра снова удивила

Вместе против страха

Вокруг намеченной ядерной сделки
В МИРЕ

Юлия 
ВАСИЛИШИНА.
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Тромбам поставили ловушку
В 1–й минской клинической больнице врачи впер�

вые провели серию вмешательств по профилактике об�
разования тромбов, которые опасны для жизни. Ото�
рвавшись и попав в кровеносное русло, они могут заку�
порить сосуд, в том числе головного мозга. Особенность
в том, что на этот раз не пришлось задействовать хирур�
гов и применять общий наркоз. А пять пациентов, муж�
чины и женщины средних лет, быстрее пошли на по�
правку. Больничные палаты они покинули буквально на
второй–третий день.

Речь о новой эндоваскулярной,
внутрисосудистой методике — ок�
клюзии ушка левого предсердия (в
этом месте чаще всего и образует�
ся тромб). Она становится бук�
вально спасением при нарушени�
ях ритма сердца — трепетании
предсердий и мерцательной арит�
мии. Изначально таким пациен�
там врачи назначают лекарства,
разжижающие кровь. «Однако у
определенного процента людей
эффект от их применения низкий или недостаточный.
Для некоторых эти средства и вовсе небезопасны, так
как могут спровоцировать не только аллергические ре�
акции, но и кровотечения, — рассказывает заведующий
ангиографическим кабинетом 1–й клиники, главный
внештатный рентгенэндоваскулярный хирург комитета
по здравоохранению Мингорисполкома Павел Черно�
глаз. — Потому выход был один — операция. Но если
раньше, работая на опережение, хирурги проводили ли�
бо сложное вмешательство со вскрытием грудной клет�
ки, либо оперировали без скальпеля при помощи эндо�
скопа, то сегодня появилась альтернатива».

Смысл в том, что в верхней части бедра в области
паха врач делает небольшой прокол, вводит в него меди�
цинские инструменты и под контролем рентгена ведет
их через бедренную, а после полую вену до самого лево�
го предсердия. Сюда и доставляют так называемый зон�
тик, или окклюдер, который раскрывается и заполняет
изнутри собой ушко. Готово — надежную «заглушку»
поставили! Теперь у тромба нет шанса навредить. И на
все про все — только 40 — 50 минут. Кстати, расходы по
такому ювелирному вмешательству полностью берет на
себя государство, хотя стоимость только спасительного
зонтика — около 10 тысяч у.е.

Раньше столь высокотехнологичные вмешательства
были исключительно прерогативой РНПЦ «Кардиоло�
гия» и Республиканского клинического медицинского
центра Управления делами Президента. Теперь по–но�
вому спасать пациентов будут и городские больницы. В
1–й минской клинике прорывной технологией владеют
уже четыре специалиста.

Алла МАРТИНКЕВИЧ.
mart@sb.by

Уроки праведного Иова

Сияющее майское солнце, живая музыка в исполне�
нии оркестра Минского суворовского военного учили�
ща подчеркивали праздничную атмосферу, царившую
вчера в Доме милосердия православного прихода в
честь Всех Святых, где состоялись престольные торже�
ства в Свято–Иовлевой домовой церкви. На богослуже�
ние в храме собралось немало молодых мам с маленьки�
ми детками. У них в жизни все еще впереди. Обязатель�
но ожидает много радости, но и от испытаний никуда
не денешься. Поэтому, уверен священник Сергий Евту�

шик, клирик приходского храма в честь Всех Святых,
пример стойкости, крепости духа и благочестия, кото�
рый являет ветхозаветный праведный Иов Многостра�
дальный, изведавший как благополучие, так и горести,
спустя тысячелетия остается актуальным:

— Современный человек попадает в разные ситуа�
ции. Да, надо уметь достойно переносить страдания, но
и в момент успеха следить, чтобы голова не закружи�
лась. Жизнь ведь так переменчива. Наверное, сейчас лю�
ди становятся более эгоистичными по сравнению с пре�
жними поколениями. Возможно, общество и средства
массовой информации в какой–то степени культивиру�
ют такие наклонности, воспитывают эгоиста — порой
хорошего, доброго, но эгоиста, что особенно часто, к со�
жалению, встречается среди молодых людей.

Яркие и возвышенные праздники в честь праведного
Иова проходят в минском приходе Всех Святых каждый
год. Кстати, возвышенные они не только по духу, что
понятно и естественно, но и если говорить о стиле и
принципах оформления, как это произошло вчера, ког�
да с военного вертолета спустился парашютист с при�
ветственным флагом.

Кстати, Свято–Иовлевая церковь в приходе в честь
Всех Святых — одна из первых, где стены украсили
фрески с изображением Собора новомучеников Мин�
ской епархии XX столетия, отмечает отец Сергий. Тра�
диционная христианская символика здесь получает на�
циональное звучание. Огромное внимание привлекает
уникальный белый фарфоровый иконостас. Настоятель
прихода протоиерей Федор Повный известен своим осо�
бо бережным отношением к белорусской истории, куль�
туре, духовности. Даже сама основа формирования ар�
хитектурного ансамбля Дома милосердия — это очерта�
ние шестиконечного Креста святой Евфросинии Полоц�
кой, что хорошо просматривается с высоты птичьего по�
лета. И главой Креста выступает домовая церковь в
честь ветхозаветного праведника Иова Многострадаль�
ного, чьи утраты и победы поучительны до сих пор.

Галина УЛИТЕНОК.
ulitenok@sb.by

Чтобы помнили
В Могилеве торжественно открылась новая художе�

ственная композиция к памятному знаку в честь сотруд�
ников органов внутренних дел, погибших при исполне�
нии служебного долга. Церемония, в которой принима�
ли участие милиционеры и ветераны милиции, прошла
на площади перед зданием УВД Могилевского облис�
полкома. Она была посвящена 97–й годовщине со дня
образования ОВД Могилевщины.

Начальник пресс–службы УВД Могилевского облис�
полкома Дмитрий Игнатович рассказал предысторию:

— Деньги на установку композиции собрали сотруд�
ники и ветераны внутренних войск. Известный белорус�
ский скульптор Александр Дранец принял участие в из�
готовлении композиции. На памятном знаке увековече�
ны имена 124 милиционеров–героев.

Ирина МЕНДЕЛЕВА.
irina_mendeleva@mail.ru

Фото предоставлено 
пресс�службой УВД Могилевского облисполкома.

Дом для умелых рук
Сегодня в Гродно новоселье отпразднуют мастера и

любители народного искусства. Здесь откроется новый
Дом ремесел, который обещает стать не только пло�
щадкой для творчества, но и знаковым туристическим
объектом.

До этого дня Гродно оставался единственным обла�
стным городом без своего ремесленного центра. И это
несмотря на то, что местное народное любительское
объединение «Гарадзенскi каларыт» насчитывает уже
почти 2 сотни мастеров. Начальник отдела идеологичес�
кой работы, культуры и по делам молодежи Гроднен�
ского горисполкома Виталий Мамочкин уверен, что по�
явление единой творческой площадки даст серьезный
импульс развитию народного творчества в городе:

— Раньше ремесленники работали в домашних мас�
терских, школах, домах культуры. Не было места, где
они могли бы собираться, делиться своими наработка�
ми, передавать опыт детям и молодежи. Сейчас такое
место появится, и народное творчество сможет выйти за
рамки изготовления поделок. Мы рассчитываем, что
здесь будут проводиться ярмарки, праздничные меро�
приятия. Дом ремесел может стать настоящим туристи�

ческим центром, где гости города смогут приблизиться
к истокам белорусской культуры.

Приступить к реализации планов по созданию Дома
ремесел удалось в 2013 году благодаря программе транс�
граничного сотрудничества «Литва — Латвия — Бела�
русь». Партнером Гродно стал латышский Даугавпилс,
где реконструировалась часть старинной крепости. Бе�
лорусская сторона получила на строительство Дома ре�
месел 432 тысячи евро. За эти деньги город отремонти�
ровал одноэтажный кирпичный дом в центре города
1939 года постройки. К нему пристроили 3 новых па�
вильона, возвели летнюю сцену и благоустроили 24 со�
тки прилегающей территории.

Катерина ЧАРОВСКАЯ.
czcz@onet.eu

Ласковый май

У каждой страны — свой цветущий символ весны.
Для англичан это цветочная выставка в Челси, самая
престижная и самая популярная в мире. Своим внима�
нием ее уже удостоила королева Елизавета II. Глядя на
демонстрируемые там великолепия, понимаешь, почему
англичане говорят, что весна не начинается до тех пор,
пока не откроется эта выставка.

Голландцы гордятся ежегодно проходящим в городе
Зюнгерт парадом цветочных скульптур, считающимся
самым большим в мире.

Для нас же настоящая весна ассоциируется с сире�
нью. Именно она в это время пышно расцветает, напол�
няя округу своим ни с чем не сравнимым ароматом. И
как раз в эти дни в Центральном ботаническом саду
НАН Беларуси открылась Неделя сирени. В год праздно�
вания 70–летия Победы это особенно актуально. Ведь
сирень стала одним из самых ярких и светлых символов
Великой Победы, именно букетами из нее в мае 1945 го�
да встречали советских воинов–победителей.

В сирингарии ботанического сада собрано более 200
сортов сирени, 16 из которых — белорусской селекции.
Многие из них признаны национальным достоянием и
высоко ценятся коллекционерами всего мира. Есть в
коллекции и сорта, в названии которых так или иначе
«прописалась» война: «Великая Победа», «Капитан Гас�
телло», «Партизанка», «Защитникам Бреста» и др.

Во время Недели сирени каждый из посетителей
сможет насладиться цветением сирени, оценить ее ви�
довое и сортовое разнообразие. А также получить кон�
сультацию по уходу, технологии размножения и выра�
щивания у куратора коллекции сирени, кандидата сель�
скохозяйственных наук Натальи Македонской.

Продолжит цветочную эстафету ставший уже тради�
ционным чемпионат по профессиональной флористике
«Васильковая корона», который 29 — 30 мая традицион�
но пройдет в ботаническом саду. В нынешнем году он
приурочен к Международному дню семьи и Междуна�
родному дню защиты детей. Главная тема для творчества
— счастье. И три номинации — «Окно счастья», «Венок
счастья» и «Букет счастья». Поверьте, это стоит увидеть,
чтобы потом и у себя создать нечто подобное. К тому же
что может быть приятнее и красивее цветущих растений?

Наталья ТЫШКЕВИЧ.
sad@sb.by

Заправка в гараже
Житель Довска К. попался с поличным во время

подпольной торговли дизтопливом в соседнем районе. В
деревне Зеленая Поляна Чечерского района он продал
водителю–дальнобойщику 300 литров солярки по зани�
женной цене — 10.500 рублей за литр. Торговец оказал�
ся хорошо знаком налоговым инспекторам и милицио�
нерам. Подробности рассказал начальник УБЭП УВД
облисполкома Дмитрий Анищенко:

— Это уже восьмой случай задержания К. за пять лет.
Он 7 раз привлекался к административной ответственно�
сти за торговлю дизтопливом, а также 4 раза — за неза�
конную предпринимательскую деятельность. Сумма
штрафов составила более 96 миллионов рублей. Тем не
менее многомиллионные штрафы К. не останавливают.

Теневая схема строилась на разнице цен. Солярку
делец покупал за меньшую цену у одних дальнобойщи�
ков, затем перепродавал другим водителям. Навар — в
карман. У себя в гараже он организовал что–то наподо�
бие частной заправки. Хранил товар в бочках. Милици�
онеры обнаружили там и изъяли еще 450 литров дизто�
плива, которые предназначались для продажи. Размеры
новых штрафов будут определены в судебном порядке.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

СПРАВКА
«СБ»
Мерцательной
аритмией, приво�
дящей к инсульту,
страдают около
200 тысяч жителей
Беларуси.
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(Окончание. Начало на 1�й стр.)
После того как в апреле к югу

от Италии произошло корабле�
крушение, в результате которого
погибли более 800 беженцев, пе�
реправлявшихся в основном из
Ливии, Еврокомиссия обнародо�
вала новый план реформы мигра�
ционной системы ЕС. Она прой�
дет по четырем направлениям:
спасение терпящих бедствие в
Средиземном море, совершенст�
вование политики интеграции ле�
гальных мигрантов, реформа сис�
темы предоставления убежища, а
также предотвращение нелегаль�
ного пересечения границ ЕС.

Последний пункт и оказался в
центре внимания на вчерашнем
заседании министров. При этом
главной интригой оставался воп�
рос, насколько широким будет
мандат европейской военной мис�
сии в Средиземноморье. Глава
внешнеполитической службы ЕС
Федерика Могерини сразу же ого�
ворилась, что военное вмешатель�
ство в Ливии не предусмотрено.

Что же касается морской во�
енной операции, то она — дело
решенное. Штаб командования
расположится в Риме — столице
страны, которую первой захлест�
нула волна мигрантов из Афри�
ки. Планируется, что ВМС госу�
дарств Евросоюза будут контро�
лировать воды Средиземномо�
рья, уничтожая суда контрабан�
дистов и предупреждая нелегаль�

ную перевозку мигрантов. Не ис�
ключено, что операция по унич�
тожению лодок будет проводить�
ся в районах, контролируемых
враждебно настроенными исла�
мистскими боевиками. Для Евро�
союза это влечет на практике до�
вольно серьезные риски. По сло�
вам генерального секретаря НА�
ТО Йенса Столтенберга, Брюс�
сель пока не обращался за под�

держкой к Североатлантическо�
му альянсу. Однако если такой
запрос поступит, НАТО предос�
тавит ЕС необходимую помощь.

Здесь, впрочем, могут возни�
кнуть проблемы. Большинство
стран считают, что запуск воен�
ной операции невозможен без
специальной резолюции Совбеза
ООН. Об этом сказала и госпожа
Могерини. Тем более что в ходе
операции планируется уничто�
жение судов, на которых контра�
бандисты организуют незакон�
ную перевозку мигрантов. Такое
решение проблемы уже вызвало
резкую реакцию со стороны Рос�
сии. Как заявил постпред РФ при
ЕС Владимир Чижов, Москва не
поддержит уничтожение плав�
средств без решения суда и в на�
рушение прав собственности. Та�
ким образом, если страны ЕС не
смягчат соответствующее поло�
жение, Россия может не поддер�
жать резолюцию в Совбезе ООН.

Галина ДУДИНА.
www.kommersant.ru

В Пуховичском районе горько
шутят, что у них теперь, 
как в Санкт�Петербурге.
Фактически развели мост:
демонтировали часть
переправы через Свислочь,
соединяющей коротким путем
ряд деревень со столицей. 
Для местных жителей это стало
неожиданностью, вызвавшей
возмущение и бурю эмоций.

М
естные вспоминают: ран�
ним утром, когда уже во�
всю велись работы по де�
монтажу съездов, по обе
стороны собрались де�
сятки автомобилей. В

своеобразную транспортную бло�
каду деревни «заречной зоны» взя�
ли без предупреждения. На другой
берег — только пешком. Житель�
ница деревни Лешница Светлана
Демидович не скрывает волнения:

— Я в семь часов встаю. Мимо
машин сорок в сторону Минска
каждый день проезжало. Без мос�
та — как без рук. Не будет его —
не будет и деревни. Сын из города
за 15 минут ко мне долетает. Мо�
жно, конечно, и в объезд. Но это
долго, да и дорога совсем неваж�
ная. Зимой и вовсе не пробраться.
Сами проедьте — и посмотрите. А
вдруг кому–то плохо станет —
круг под тридцать километров да�
вать? Возвращаемся в каменный
век, когда на автобусную остановку ходили
по рыхлым кладочкам.

Любопытная деталь. Этот мост между
двумя разделенными Свислочью деревнями
Пуховичского района военные навели всего
три года назад. Местные думали: на века.
«Нашу деревню всегда называли неперспек�
тивной. А когда появился мост, у нас в Леш�
нице все дома поскупали. И не только у нас.

Молодежь заселяется...» Понятно, такого
подвоха никто не ожидал. И все объяснения
от приехавших вместе с корреспондентами
«СБ» строителей и дорожников, что, мол,
железные аппарели — съезды — находятся
в аварийном состоянии и нуждаются в ре�
монте, сельчане посчитали едва ли не при�
знанием в бесхозяйственности. Аргументы
от директора УП «УКС–Пуховичи» Влади�
мира Курловича тем временем таковы:

— Мост нам смонтировали нено�
вый. Взяли тот, что был законсервиро�
ван, находился на хранении. Сколько
времени — не знаю. Может, и пятнад�
цать лет, и двадцать. Так или иначе, из�
нос — стопроцентный, а значит, такая
переправа небезопасна. Чтобы привес�
ти аппарели в порядок, нужно либо
разукомплектовать другой подобный
мост, либо отремонтировать эти: про�
верить, подварить, подкрасить.

Дорожники, ко всему прочему, отме�
чают: по такому мосту в теории должны
ездить только легковые автомобили. И
точка. Ездили же все кто хотел. Чтобы
ограничить передвижение грузовиков, в
свое время мост даже «украшали» рам�
ки определенной высоты, но их срезали.
По просьбе местных жителей. Короткой
дорогой не проходили автолавки, авто�
бусы, везшие на ближайшее кладбище
траурные процессии, самосвалы, достав�
лявшие песок начавшим масштабное
строительство дачникам–новоселам де�
ревни Лешница и окрестностей.

— Думаете, именно это повлияло на
состояние переправы? — задаю вопрос.

— И это тоже...
В Министерстве обороны, чьим, соб�

ственно, имуществом и является мост,
комментируют кратко: вопросы реша�
ются. Если будет подписан соответству�
ющий договор — необходимый ремонт
произведут. Александр Годун, генераль�
ный директор КУП «Минскоблдорст�
рой», обнадежил: автомобильное движе�
ние по мосту будет открыто уже 25 мая.

Дорожники при этом признаются:
ремонтные работы — дело обычное.
Сплоховали лишь в том, что людей не
предупредили заранее, спровоцирова�
ли панику.

Впрочем, решить проблему можно
было бы и по–другому — с видом на
перспективу. Возвести на сваях, кото�
рые держат нынешнюю переправу, ка�
питальный мост шириной в 6,5 метра,
тем самым обеспечив движение грузо�
виков и автобусов. Владимир Курлович
между тем оговаривается — все зави�
сит от наличия финансовых средств:
«Цена вопроса, которая включает в се�
бя и полный демонтаж уже существую�
щего моста, — 7 миллиардов рублей.
Но денег пока нет вообще».

...Пожалуй, единственные, кто обра�
довался нынешнему затишью, это жите�

ли деревни Ваньковщина, что на другом —
«минском» — берегу Свислочи. Три года на�
зад, когда мост только–только возводился,
они массово писали письма во многие ин�
станции. Не желали, чтобы их тихая деревня
прямо у реки превращалась в проходной
двор для транзитных авто. Но ведь и остав�
шихся за рекой соседей понять нужно...

Дмитрий УМПИРОВИЧ.
deu@sb.by

Сухопутный Брюссель объявляет
морскую войну контрабандистам

В
чера в интернете появи�
лась шокирующая новость
— в Турции выстрелили в
голову 19–летней девуш�
ке, давшей согласие вы�

ступить в музыкальном теле�
шоу. Такие преступления не
редкость в ближневосточных
странах, скатывающихся к сре�
дневековью шариата. Но Тур�
ция как раз славится симбио�
зом европейских и мусульман�
ских традиций, которые пре�
красно уживаются, не конфли�
ктуя друг с другом. Турецкая
полиция уже тщательно рас�
следует покушение на убийст�
во молодой женщины, отправ�
ленной в реанимацию.

В больнице в критическом
состоянии оказалась 19–летняя
певица Мутлу Кайя из провин�
ции Диярбакыр на юго–востоке
Турции. Преступление было со�
вершено позапрошлой ночью
— злоумышленник пробрался в
сад перед домом, в котором жи�
вет молодая певица, и выстре�
лил в окно ее спальни. Пуля по�
пала точно в голову Мутлу. По
словам отца девушки, в момент
нападения дочь как раз репети�
ровала свой музыкальный но�
мер для телепередачи Sesi Cok
Guzel (аналог «Шоу талантов»).

Ранее Мутлу успешно про�
шла отборочный тур для участия
в музыкальном конкурсе. Турец�
кая пресса сообщала, что девуш�
ка стала получать угрозы со сто�
роны родственников своего от�
ца. «Когда они узнали, что я го�
това принять участие в конкур�
се, они пообещали убить меня. Я
боюсь», — признавалась Мутлу.

Подозреваемый в покуше�
нии на убийство уже задержан
полицейскими и доставлен в
участок.

В провинции Диярбакыр в
основном проживают курды, в
общинах которых сохраняются
патриархальные традиции.
Они, в частности, предполага�
ют, что женщина должна сво�
дить к минимуму контакты с
внешним миром и не демонст�
рировать публично свою красо�
ту. Эти стереотипы нередко
приводят к нападениям на
женщин, которых обвиняют в
аморальном поведении.

www.newsru.com

Неспетая
песня

●● Острый ракурс

●● Подробности

Люди ждут
погоду
на берегу
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С каждым днем хирурги все боль�
ше стирают возрастные границы,
когда речь заходит о помощи па�
циентам, а в новостных сводках
разные страны буквально бьются
за рекорды: мол, даже самые пре�
клонные годы для радикальных
операций у нас не помеха! Из пос�
ледних сообщений. В Новосибир�
ске операцию на сердце сделали
100–летней бабушке, британские
врачи удалили раковую опухоль
99–летней старушке из Манчесте�
ра, а в Днепропетровске пациент�
ке, разменявшей второй век, при�
шлось привыкать к жизни с искус�
ственным тазобедренным суста�
вом. И таких случаев сотни! Толь�
ко эндопротезирование уже испы�
тали на себе более 600 человек из
разных уголков планеты, каждый
из которых перешагнул вековой
рубеж. «Возрастных» рекордов
нынче немало и в Беларуси. Все
чаще наши хирурги берутся за
спасение пациентов, которым да�
леко за 80, о чем их учителя в про�
фессии даже не мечтали.

П
олтора года назад
операцию на
с е р д ц е
100–летней
пациентке
сделали и
врачи Мин�

ской клинической
больницы скорой
медицинской помо�
щи. Бабушка поступи�
ла с острым инфарк�
том миокарда. Естест�
венно, преклонный воз�
раст — непростое условие
для такой задачки. Но врачебный
консилиум определил тактику лече�
ния и дал добро на операцию. В итоге
сделали так называемое стентирование
сосудов сердца, что позволило восста�
новить нормальный кровоток. После
операции бабушку перевели в отделе�
ние реанимации и интенсивной тера�
пии для кардиологических больных,
позже в кардиологическое отделение, а
затем и вовсе отправили домой. А в на�
чале уже этого года специалисты
БСМП спасли 94–летнюю пациентку
благодаря рентгенэндоваскулярной,
или внутрисосудистой, хирургии. Се�
годня это особое направление, осно�
ванное на минимальном хирургичес�
ком вмешательстве под местной ане�
стезией: врач действует при помощи
специальной иглы прямо в сосудах, без
разрезов и под контролем рентгенов�
ских лучей. Еще один плюс новой тех�
нологии — пациент быстро возвраща�
ется к нормальной жизни, ему не нуж�
но долго находиться в больнице. И
главное, возраст — совсем не преграда.
Заместитель главного врача по хирур�
гии БСМП Игорь Шиманский подтвер�
ждает: пожилых при помощи таких
щадящих методик оперируют все чаще
и едва ли не две трети пациентов, кото�
рых возвращают к жизни врачи отделе�
ния рентгенэндоваскулярной хирур�
гии, — в пределах 80 лет...

Что преклонные годы сегодня не
помеха для радикального лечения, счи�

тает и Алек�
сандр Белецкий, член–кор�
респондент НАН, дирек�
тор РНПЦ травматологии
и ортопедии. Самой стар�
шей пациентке здесь было
105, и ее успешно опери�
ровали после перелома
шейки бедра. Но и это не
предел: в мире у травматологов рекорд
— 115–летний подопечный. Правда,
чаще всего речь идет об экстренных
случаях. Каждый из них внимательно
рассматривают, прежде чем принять
решение об операции и, оценив все ри�
ски, всегда стараются сделать выбор в
пользу пациента. Травматологи даже
шутят: дышит, сердце бьется — нужно
оперировать! А вот в плановых опера�
циях очень пожилому человеку с буке�
том болячек (скажем, много лет проле�
жавшему после инсульта) могут и от�
казать, например, в протезировании —
слишком уж серьезная нагрузка на ор�
ганизм.

Солидарен с коллегами и Владимир
Караник, главный врач Минского кли�
нического онкологического диспансе�
ра: «Мы всегда оцениваем физическое
состояние человека, насколько он мо�
жет перенести хирургическое вмеша�
тельство, и, если нет противопоказа�
ний, идем на операцию. Самой пожи�
лой нашей подопечной был 101 год, а в

этом году оперировали 93–летнюю
пациентку». Кстати, если есть ка�
кие–либо патологии, онкологи отка�
зываются от радикальных решений,
не заглядывая в паспорт. На процесс
реабилитации после операции, воз�
раст, конечно, накладывает свой отпе�
чаток, но все же это, подчеркивают
врачи, не главное.

Интересно, что в мировом мас�
штабе определенные ограничения по
возрасту все–таки всплывают. И в
первую очередь они связаны с... эко�
номической ситуацией. Например,
при пересадке органов в некоторых
странах ставку делают на молодых па�
циентов. А вот Александр Мрочек, ди�
ректор РНПЦ «Кардиология», акаде�
мик НАН, предлагает не забывать, что
медицину стоит рассматривать и как
гуманистическую науку, где для каж�
дого поколения пациентов должны
быть свои подходы:

— В цивилизованном мире не су�
ществует ограничений по возрасту
для медицинской помощи. Все зави�
сит от исходного состояния. Да, для
пожилого человека открытые опера�
ции представляют большой риск, ну�
жны более современные технологии.
И сегодня мы их применяем, напри�
мер, установку клапана в аортальную
позицию. Поэтому пациенты на опе�
рационном столе после 80 — не ред�
кость. Конечно, чаще всего речь об
экстренных случаях.

Сегодня очевидно: чем дальше, тем
больше медицина будет ориентирова�
на на людей великовозрастных. Такое
направление развития диктует не толь�
ко технический прогресс, но и сама

жизнь. Любовь Воронина, доцент ка�
федры геронтологии и гериатрии с
курсом аллергологии Белорусской ме�
дицинской академии последипломного
образования, отмечает: в мире налицо
общая тенденция к увеличению про�
должительности жизни. Проще говоря,
человечество стало жить дольше, а
шансы перешагнуть 80–летний рубеж
у каждого из нас постоянно растут. А
значит, все больше и тех, кто достигает
векового рубежа. И им нужна грамот�
ная медпомощь. Доцент Воронина на�
строена оптимистично:

— Для операций нет возрастных
ограничений! Другое дело, что чаще
они существуют в головах у самих па�
циентов, их родственников и даже вра�
чей. Посмотрите, как активно за рубе�
жом делают аортокоронарное шунти�
рование людям старше 85! А насколько
эффективны сложные операции по
протезированию!

Ольга ПАСИЯК.
pasiyak@sb.by

Яполучаю письма от своих читателей. В последнее
время большинство приходит на электронную поч�

ту. Как правило, такие послания по–современному
краткие. Что скрывать, радуюсь, когда благодарят за
поднятую тему, за текст, разбудивший воспоминания.
Но бывает, что письма на адрес газеты приходят в кон�
вертах с пометкой «Лично». Беру такой пухлый кон�
верт и волнуюсь.

Первое, что думаю, пока еще не вскрыл конверт, по�
ка еще верчу его в руках: вот кто–то не поленился. Взял
бумагу, сел за стол, может, даже лампу настольную
включил и столько написал, времени своего не жалея.

Чаще пишут женщины. Оно и понятно, мужчины от
природы более сдержанны, да и что скрывать — лени�
вы. А вот женщины любят поговорить, высказаться, ду�
шу излить. Написала письмо и вроде легче стало, отпу�
стило. Освободилась от навязчивых мыслей. Но иногда
и мужчины берут старомодную ручку, садятся к столу
и пишут большое письмо. Пишут обстоятельно, с под�
робностями и деталями. Пишут о своей жизни, о боли,
переживаниях. Читаешь такое и теряешься. Понима�
ешь, что человеку худо, если он набрался смелости и
такое написал. Походишь, подумаешь, а потом снова
настороженно перечитываешь, думая, что упустил
что–то важное.

Таким было и письмо от взрослого, со сложившим�
ся характером, мужчины примерно моего возраста. На�
писал он о себе: где учился, служил, работает и живет,
о своем родном брате, о сестре и матери и о взаимоот�
ношениях между ними. Почему младший брат забыл
родную мать, не считает нужным не только помогать
ей, но даже звонить? Мать ведь все делала, чтобы дети
выросли одинаково хорошими, а они получились таки�
ми разными. Совсем эти отношения непростые...

Понимаю, что за долгие годы накопилось много
обид, упреков, негатива. Но если человек пишет, то он
пытается разобраться, как и почему отношения дошли
до критической точки. Сколько раз можно прощать
младшему брату такое отношение к старой и больной
матери? Как повлиять, как изменить ситуацию к луч�
шему? Ведь это так просто. Взял и приехал к маме, по�
сидел, поговорил, помог по хозяйству, хотя и это не
требуется, это не самое главное...

Не знаю, как на такое письмо ответить, как помочь
своему читателю.

Иногда слушаю радио. Там бывают передачи с пси�
хологами. Сидишь, завтракаешь и слушаешь уверен�
ный, чаще всего женский, голос. Правда, и у психоло�
гов не всегда личная жизнь успешно складывается (но
ведь и врачи часто болеют). Хотя в эфире они удиви�
тельно быстро и легко дают советы незнакомым лю�
дям. Разбирают сложные семейные ситуации, находят
решения. Завидую. Но я не психолог, мне дать совет тя�
жело. Я все начинаю на себя примерять и еще больше
запутываюсь.

Думаю о своей маме, о своем брате. Вспоминаю
друзей и родственников, но не могу найти ответа, не
знаю, что посоветовать своему читателю. И так прохо�
дят несколько дней, потом неделя, а ответа у меня как
не было, так и нет.

Но знаете, что хорошо? Когда думаешь о чужих
проблемах, свои начинают казаться не такими уж сло�
жными. Помните повесть Эрнеста Хемингуэя «Старик
и море»? Там есть удивительный эпизод. Старому ры�
баку в лодке было очень тяжело, он боролся с огром�
ной рыбой, которую не удавалось вытащить, такая она
сильная и непокорная. Рыбак был один в бескрайнем
море, помощи ждать не от кого. Так вот он, чтобы не
думать о своей боли — о негнущейся спине, о руке, ко�
торую свела судорога, о головокружении и голоде, —
вспоминал известного бейсболиста Ди Маджио. Рыбак
когда–то прочитал в газете, что спортсмен страдает от
костной мозоли. И эти мысли о чужой проблеме, мел�
кой, даже никчемной в сравнении с его собственной,
помогали ему бороться с огромной рыбой. Что–то по�
добное происходит и со мной.

Не умею я давать советы. Письмо остается пока без
ответа. Хочу верить, что старший брат и младший, и их
сестра смогут сами разобраться, а может, уже и разобра�
лись. И еще, думая о незнакомых людях, стал звонить
своей маме почти каждый день. Она удивляется и насто�
роженно спрашивает, не случилось ли у меня чего? Отве�
чаю, что все хорошо, что просто решил узнать, как там
она, звонил ли ей сегодня ее младший сын, мой брат?

ladzimir@tut.by

c Владимиром 
СТЕПАНОМ

ЛИЧНОЕ

Ни совета, 
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●● Здоровье

КСТАТИ

Десять лет назад в прессе промелькнула информа�
ция, что белорусские офтальмологи впервые в мире
прооперировали 117–летнюю пациентку, которая
четыре года до этого была полностью слепой. В
Минздраве тогда рассказали: после обследования,
которое показало, что сердце пациентки крепкое и
кровяное давление в норме, ей имплантировали ис�
кусственные хрусталики.



Мне выпало счастье ос�
таться в живых, и я должен
рассказать о том ужасном и
трудном времени войны, о
жестокости и беспощадно�
сти тех дней, в которых при�
шлось жить. Мы тогда не
знали, кто из нас доживет до
светлого дня победы, но мы
твердо знали — Родина будет
жить. Без этой веры мы не
смогли бы выстоять и одер�
жать победу.

В своем рассказе я хочу опи�
сать лишь только то, что виде�
ли и пережили я сам и мои това�
рищи...

Перед грозой
Накануне войны наш полк

находился в городе Кировогра�
де. В начале июня он перелетел,
вернее, переехал в летние лаге�
ря, на полевой аэродром, запад�
нее города, в палаточный горо�
док, который расположился в
хвойном лесу. Неподалеку рас�
кинулось широкое поле, это и
был наш аэродром. Самолетов
тогда у нас было очень мало, да
и те устаревшего типа.

Чем мы тогда занимались?
Расположившись поэскадриль�
но, с первых дней приступили к
занятиям: изучали новые типы
самолетов, которые в недале�
ком будущем должны были по�
лучить... Изучалась также штур�
мовая подготовка, летно–техни�
ческие данные, вооружение, ма�
териальная часть, огневая мощь
новых самолетов. Чтобы сразу,
как только они прибудут, быст�
рее их освоить, отработать тех�
нику пилотирования, чтобы в
скором будущем не тратить
время на освоение. Учились ле�
тать в сложных метеорологиче�
ских условиях и ночью, отраба�
тывали тактику взаимодействия
с наземными войсками и сред�
ствами наведения самолетов на
цель... В общем, городок жил
своей обычной напряженной
жизнью, рано поднимались и
поздно ложились. Много лич�
ного состава ушло в отпуска.

Хорошо помнится июньская
суббота — начало войны. Ночь
была теплая, душная, как перед
грозой. Никто не знал и не

предполагал, что случится все�
го через несколько часов. Я тог�
да ночевал в городе. Проснулся,
когда взрывной волной вышиб�
ло оконную раму. В ужасе, со
сна, я не знал, что делать, по те�
лу как бы мурашки побежали,
как ни старался, а понять, что
происходит, не мог. Оделся
кое–как, а ноги не слушаются,
подкашиваются... Простился с
семьей, схватил в охапку лет�
ную одежду и со всех ног побе�
жал за соседом, с которым ста�
ли соображать, как бы побыст�
рее добраться до палаточного
городка. Не хотелось верить,
что это — война!

Добрались до палаток, но
там, кроме часовых и работни�
ков столовой, никого не заста�
ли. Все находились в прилега�
ющем к аэродрому небольшом
лесу. После бомбежки враже�
ской авиации наш аэродром
был выведен из строя вместе с

самолетами. Чер�
нело воронками летное поле,
на краю догорали наши само�
леты. По голубому небу над на�
ми пролетел немецкий развед�
чик, словно что–то выискивая,
вынюхивая... На нашем аэро�
дроме средств ПВО совершен�
но не было.

В это утро почти никто не
поднялся в дымное небо войны.
Мы почти все оказались «безло�
шадными»... Потом несколько
«мессершмиттов» расстрелива�
ли и сжигали оставшиеся само�
леты. Летчики, которые пыта�
лись взлететь, были сбиты, они
сгорели вместе с машинами. К
штабу привезли убитых и ране�
ных. Доставили и раненого мо�
ториста, первым бросившегося
спасать раненого летчика, кото�
рый не смог выбраться из каби�
ны горевшего самолета... Врач
сделал укол, но надежды на спа�
сение уже не было. На несколь�
ко минут парень пришел в соз�
нание и только успел сказать
стоявшему рядом политруку:
«Возьми мой комсомольский
билет и напиши моей маме».
Он показал глазами на карман,
руками он уже не шевелил. До�
стали из окровавленной гимна�

стерки би�
лет вместе с
п и с ь м а м и
матери. Тут
моторист за�
молчал как
бы удовле�
творенно, что
его просьба
будет выпол�
нена. Изо рта
потекла кровь,
тело напряг�
лось, вытяну�
лось, а затем
обмякло, толь�
ко перебитые
ноги еще дро�
жали, еще жил
в нем какой–то
нерв. Моторист
успокоился и
умер.

На ярко осве�
щенной траве ле�
жало его безжиз�
ненное тело. На
его лице, еще ни
разу не бритом, в
юношеском пуш�
ке, замерло выра�
жение смятения и

страха. На правой щеке красо�
валась приметная родинка, ко�
торую наверняка не один раз
целовала мать, проча сыну дол�
гую жизнь. Она и сейчас где–то
там продолжает думать о нем,
желает ему быть счастливым и
невредимым. Но его счастье
кончилось.

Один из стоящих рядом лет�
чиков прошептал как упрек:
«Неужели этого не могли пред�
видеть наши? Если бы я знал,
что будет война, я не вылезал
бы из самолета день и ночь,
глаз бы не смыкал...» Это сказал
старший лейтенант, фамилию
его я не запомнил.

В полдень, когда немного
улеглась суматоха, у штаба уже
стояла машина, ожидая для эва�
куации в тыл наших детей и
женщин. Здесь же, на месте, вы�
писывались для них аттестаты.
Все делалось так быстро, что че�
рез час началась погрузка. Жен�
щины и дети не хотели отры�
ваться от своих мужей и отцов,
не хотели ехать. Мужчины как
могли утешали плачущих жен,
шмыгающих носами детей. Ма�
шина дала сигнал на погрузку,

все засуетились, некоторые
женщины заголосили, но не все.
Детей укутывали в одеяла, уса�
живали. На аэродроме стоял
плач. У женщин почти всегда
есть предчувствие беды. Они
очень хотели продлить послед�
ние минуты расставания. Мо�
жет, на самом деле последние.

Машина в сопровождении
старшего техника тронулась.
Мужчины некоторое время шли
рядом, успокаивали детей, про�
сили не волноваться, не горе�
вать, беречь себя...

У штаба стало тихо. Каждый
думал о своем, не зная, с чего
начать, за что взяться в первую
очередь. Хочу заскочить вперед
и сообщить, что, когда мы уже
находились в городе Кировоба�
де, стало известно, что состав, в
котором ехали наши женщины
с детьми, трижды бомбили вра�
жеские самолеты. Из двадцати
одной женщины в живых оста�
лось только восемь.

Грузовик скрылся за пово�
ротом. Начальник штаба, он же
и секретарь партийной органи�
зации, вместе с полковым ко�
миссаром собрали весь остав�
шийся личный состав. Первым
выступил парторг. Он сказал,
что внезапное нападение фаши�
стской Германии на нас создало
особую опасность. Что времени
на обдумывание у нас нет. Если
мы не смогли сохранить техни�
ку и самолеты, то надо сохра�
нить личный состав полка, что�
бы потом собраться с силами и
сделать то, что мы не смогли
сделать в первый день войны!
Нам необходимо разбиться на
группы и без паники отступить
в указанное предписанием мес�
то. Вот такой мы получили при�
каз. Уходить на восток. А разве
мог быть другой приказ?

Вскоре, закинув за плечи тя�
желые рюкзаки, наша группа
тронулась в путь. Предстояла
дальняя и суровая дорога, труд�
ные бои, но мы об этом ничего
не знали. Этот день, 22 июня
1941 года, провел незримую
черту через жизнь каждого на�
шего человека. Впереди стояла
только война.

(Продолжение следует.)
Подготовил 

Владимир СТЕПАНЕНКО.
ladzimir@tut.by

Война напоминает о себе по–разному. Пашет
трактор поле — и вдруг его плуги выворачи�
вают кусок металла. Строят дом, копают кот�
лован, ковш экскаватора зависает над ямой
— а там изъеденный ржавчиной, от этого

еще более страшный, большой снаряд. Казалось
бы, прошло семьдесят лет, а земля не дает людям за�

быть о том, что было... Война напоминает о себе.
Мой давний приятель, перебирая отцовские бумаги,
нашел рукопись книги. Просмотрел, принес мне и на�
чал рассказывать об отце. Достал из сумки две фото�
графии: «Вот, смотри, я же похож на него, да? Вот он

в центре, слева казах, справа украинец... Он называл
их фамилии, но я не запомнил, а мог записать...» Руко�
пись как рукопись. Набрана на печатной машинке,
страницы пронумерованы, прошиты, несколько раз ну�
мерация менялась. Бумага пожелтела, края обтрепа�
лись. На многих страницах исправления карандашом и
авторучкой, имеются вклейки с рукописным текстом.
Обычная рукопись. Но есть одно обстоятельство. На
последней странице стоит дата — 1972 год. Давно уже
нет на свете ее автора — капитана Шишова Григория
Денисовича, военного летчика, штурмана эскадрильи.
Может, и действительно — рукописи не горят...

ОДНА НА ВСЕХ

Григорий Шишов.

Ночное небо войны
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Беларусь официально стала
полноправным участником Бо�
лонского процесса. Нынче мно�
го говорят о важности нашего
членства в нем. Это большая и
отдельная тема, остановимся
лишь на одном аспекте — вы�
борности руководства вузов.

При всей эффективности та�
кой процедуры на Западе существуют большие сомнения, как этот
институт проявит себя у нас. Сегодня государство ставит во главе ву�
зов менеджеров, которые призваны обеспечить эффективный обра�
зовательный процесс. Завтра, например, будем выбирать — и что,
есть уверенность, что выберем всегда лучшего, наиболее ответствен�
ного и отвечающего требованиям времени? Такой уверенности нет. И
потому, что демократические институты вовсе не обязательно спо�
собствуют продвижению самых умных и эффективных управленцев,
и потому, что у нас стремление к патернализму проявляется и в этой
сфере. Но вот с чем нельзя не согласиться, так это с максимально ши�
роким (а не декоративным) представительством студентов в процессе
управления вузами, от влияния их на решение как кадровых, так и
финансовых вопросов. Возможно, появятся альтернативные точки
зрения, но что в том плохого? Вообще, вопрос развития студенческо�
го самоуправления, формирования различных общественных струк�
тур — один из самых актуальных. Если возникают какие–то крайние
позиции, то они должны регулироваться в рамках действующего за�
конодательства. Во всех же остальных случаях надо приветствовать
любые общественные инициативы — от конкурсов КВН и сбора ма�
кулатуры до проведения дней птиц или образования общества люби�
телей шариковых ручек. И не надо искать во всех формах обществен�
ных инициатив целесообразность и прагматизм, порой нет смысла за�
даваться вопросом, какую это практическую отдачу принесет.

Борис ЛЕПЕШКО, доктор исторических наук, 
профессор.

Брест.

К милосердию взываем
Наш приход храма в честь святого апо�

стола Андрея Первозванного расположен в
Минске по ул. Малинина, 19. С 2012 года по
благословению митрополита Филарета, почетного
Патриаршего Экзарха всея Беларуси, приходом орга�
низовано СМС–вещание «Благовест». За это время многие моло�
дые люди, учителя, военные, предприниматели стали его подпис�
чиками. Это помогло им начать задумываться о вечных ценностях,
что нужно не только смотреть на землю, но иногда и поднимать го�
лову к небу.

Чтобы подписаться на рассылку, необходимо с мобильного те�
лефона любого оператора отправить слово «Благовест» на номер
5005. Ежедневно в 12 часов подписчики получают интересную ду�
ховную информацию — цитаты из Священного Писания, наставле�
ния святых Отцов, благословения на день грядущий... В народе нов�
шество получило название «СМСка от батюшки». Кроме того, каж�
дый подписчик становится активным благотворителем. Выручен�
ные средства идут на социальную работу и на строительство духов�
но–просветительского центра при приходе. Его целями будут вос�
питание, просветительство, социальная поддержка населения, но в
первую очередь подростков, инвалидов, одиноких стариков.

В любой момент подписчик может заблокировать услугу, от�
правив слово «Стоп» на номер 5005.

При поддержке национального оператора «Белтелеком» в на�
шем приходе работает благотворительная линия еще и для абонен�
тов городской телефонной линии. Каждый неравнодушный чело�
век может внести лепту в дела милосердия, просто позвонив с го�
родского телефона на номер 8–902–101–25–25. Сумма в размере
15.000 рублей за один звонок будет включена в извещение об опла�
те за услуги телефонной связи в конце месяца.

Надеемся, читатели «СБ» пожелают принять участие в делах
благотворительности.

С уважением и благодарностью за помощь,
настоятель храма протоиерей Петр ДЕМЬЯНЧУК.

Выбирать или назначать О
проблеме многодетной се�
мьи Сакович из поселка
Уречье Любанского района
«СБ» рассказала в номере за
2 апреля («Холодный дом с
видом на семью»), задав�
шись вопросом: почему вро�

де бы локальная проблема дома, при�
обретенного в 2009–м с господдерж�
кой, но ныне трещащего по всем
швам, никак не решается? Сама се�
мья сетовала на равнодушие местных
властей. Свое видение ситуации
представила редакции заместитель
председателя Любанского райиспол�
кома Тамара Домашевич:

— В районе проживают 426 мно�
годетных семей, в которых воспиты�
ваются 1.396 детей. Все семьи полу�
чают положенные им льготы. Что ка�
сается семьи Е.В.Сакович, то она со�
стоит на учете в территориальном
центре социального обслуживания
населения как многодетная и еже�
годно посещается сотрудниками
центра. В 2009 году ей была назначе�
на государственная адресная соци�
альная помощь в виде обеспечения
бесплатными продуктами питания
детей в возрасте до двух лет, в
2011–м — в виде ежемесячного пособия на пяте�
рых членов семьи на месяц, поскольку мать не ра�
ботала. В 2014 году была оказана матпомощь на
подготовку детей к учебному году. В данный мо�
мент семья вновь собирает документы для обраще�
ния за назначением адресной помощи.

В 2008 году семье Е.В.Сакович был выделен льгот�
ный кредит (на 40 лет под 3%) на покупку жилья.

После он был погашен государством полностью,
поскольку в семье воспитываются четверо де�
тей. На момент покупки в доме были созданы
оптимальные условия для проживания несовер�
шеннолетних. Сейчас, поскольку за домом ни�
кто не ухаживал, не соблюдались элементарные
правила пользования жилыми помещениями, он

стал приходить в негодность: нарушено водопро�
водное снабжение, требуют ремонта система ото�

пления, комнаты. Подсобного хозяйства нет, приуса�
дебный участок не обрабатывается. В то же время в
доме имеются все необходимые предметы обихода,
мебель, современная бытовая техника...

Муж, А.Л.Сакович, постоянно зарегистрирован в
Солигорске, работает там в частной фирме. Согласно
же личному делу безработного общий стаж работы же�
ны, Е.В.Сакович, составляет 3 года 1 месяц 17 дней. Ис�
ходя из характеристик учреждения образования, сель�
исполкома, территориального центра соцобслужива�
ния, можно сделать вывод, что Е.В. и А.Л.Саковичи
вспыльчивы, неуравновешенны, не всегда законопос�
лушны. Они неоднократно привлекались к админист�
ративной ответственности. В частности, А.Л.Сакович
с 2008 по 2015 год — 10 раз по различным статьям
(мелкое хулиганство, умышленное уничтожение иму�
щества, нахождение в общественном месте в состоя�
нии алкогольного опьянения, невыполнение обязан�
ностей по воспитанию детей и др.). Е.В.Сакович в
2007 — 2015 гг. привлекалась к административной от�
ветственности 12 раз (заведомо ложное сообщение,
мелкое хулиганство, кража продуктов питания, рас�
питие алкогольных напитков в общественном месте,
невыполнение обязанностей по воспитанию детей и
др.). В 2006 году освобождена от уголовной ответст�
венности за кражу золотых изделий, поскольку имела
на иждивении несовершеннолетних детей.

В феврале 2011 года несовершеннолетние дети
Е.В.Сакович признаны находящимися в социально
опасном положении (их оставляли на длительное вре�
мя без присмотра, в доме была антисанитария, дети

не посещали школу и дошкольное учреждение и др.).
Семье оказывалась материальная, психологическая,
социальная помощь, однако Е.В.Сакович на контакт
не шла, вела себя агрессивно. Ситуация усугубля�
лась, и в августе 2011–го ее дети были признаны ну�
ждающимися в государственной защите. В декабре
они были возвращены в семью, поскольку в доме на�
вели порядок, отремонтировали отопление, было за�
готовлено топливо, приобретено все необходимое,
мать посещала детей в приюте, родители зарегистри�
ровали брак. Одно время ситуация была стабильна,
потом стала постепенно ухудшаться. Двое детей
Е.В.Сакович совершили в августе 2013 года кражу.
Выяснилось, что дети периодически остаются одни,
один ребенок своевременно не определен в первый
класс, дочь не посещает дошкольное учреждение без
уважительной причины. В январе этого года двое сы�
новей Е.В.Сакович опять совершили правонаруше�
ние (умышленное повреждение имущества)...

Сейчас рассматривается вопрос о предоставлении
семье единовременной государственной помощи для
приобретения мебели для детей, изыскивается возмо�
жность для покупки постельного белья. Е.В.Сакович 
6 апреля выдано направление на трудоустройство в
ОАО «Уречский» оператором машинного доения. Од�
нако при прохождении медицинского обследования
обнаружилась необходимость пройти лечение. В слу�
чае трудоустройства Е.В.Сакович будет рассмотрен
вопрос о выдаче кредита для проведения реконструк�
ции дома — на 10 лет в сумме около 54 млн. рублей.

К сожалению, у самих родителей отсутствует мо�
тивация для улучшения бытовых условий. Какие бы
усилия ни предпринимали социальные службы и ве�
домства, ситуация будет повторяться, если кардиналь�
но не изменится отношение родителей к выполнению
своих обязанностей по содержанию и воспитанию де�
тей, их иждивенческое отношение к жизни.

Семья тоже 
должна 

постараться

●● Резонанс
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Чуть более недели назад в Моги�
левском специализированном доме
ребенка было 86 воспитанников.
Сегодня — 117. Недавно сюда пе�
ребрались дети из Бобруйского до�
ма ребенка, который ликвидирова�
ли. Сирот все меньше, в детдомах
много пустующих мест. Вот и ре�
шили: Могилевский дом ребенка
будет отныне единственным в об�
ласти, где живут самые маленькие
дети — те, которым еще не испол�
нилось трех лет.

Н
овички освоились мгновенно.
Никто, уверяют воспитатели,
не капризничал, не плакал,
не просился обратно. Малы�
ши быстро привыкают к чужим лю�
дям, чужим стенам. Если чувству�
ют — детей ведь не обманешь, —

что здесь их любят. Всего из Бобруйска в
Могилев переехал 31 ребенок. Не прошло и
недели, как двоих усыновили. Один вот–вот
обретет новую семью.

Двухлетнего Илюшу в Могилев сопровож�
дала мама. Та, которую когда–то лишили ро�
дительских прав, мечтает вернуть сына. В Боб�
руйске она часто его навещала. Но как быть
теперь, когда их разделяет больше сотни кило�
метров? Главврач Могилевского дома ребенка
Наталья Александрович с ходу предложила:

— Не хотите разлучаться, идите к нам
нянечкой. Рабочие руки нужны. С общежи�
тием, думаю, вопрос решим.

Мама Ильи обрадовалась. За неделю она
приезжала к сыну уже дважды. Увы, некото�
рые родители предпочитают о детях, расту�
щих в казенных стенах, не вспоминать.

Тезке Ильи из Могилева не повезло. У не�
го, трехлетнего, есть мама, сестра и братья.
Но на пороге Дома ребенка они не появля�
ются. Родительница, у которой их отобрали
за пьянки, «исправилась», замуж вышла, де�
тей из детдома забрала. Всех. Кроме Илюши.
У мальчика — тяжелое врожденное заболе�
вание, гидроцефалия головного мозга. Про�
ще говоря — водянка. Глядя на дитя, у кото�
рого голова в два раза больше тельца, трудно
сдержать эмоции. Кровать, еда да лекарства
— вот его удел. Но Илюша держится молод�
цом. Узнает своих, интересуется игрушками.

Специалист
по социальной
работе Татьяна
Слюсарева с по�
ниманием отно�
сится к непро�
стой ситуации:

— Маму не
осуждаем. Ей
троих поднимать.
За Илью она пла�
тит. Должна боль�
ше миллиона
ежемесячно, но
поскольку много�
детная, по закону
погашает лишь 10
процентов от суммы.

От крошечного Алешки трудно «отлепить�
ся». «Золотая головушка»,  нахваливают лю�
бимчика воспитатели и медики. А еще о таких
говорят: солнечный ребенок. На руки возь�
мешь — прижмется, по волосам проведет:
«Какие они у тебя красивые». Общительный,
улыбчивый, он не дичится посторонних. По�
кажет любимые игрушки, собственную кро�
ватку, продемонстрирует, как умеет танце�

вать, самостоятельно забравшись
в коляску. На ней, инвалидной, и
танцует. У маленького Леши —
большие проблемы с опор�
но–двигательным аппаратом.

Перед тем как нас познако�
мить, меня предупредили: «У
него нет ножек». Оказалось,
есть. Но отсутствуют крестец,
несколько поясничных позвон�
ков. Тело выше пояса растет, а
низ фактически не развивается.
Сердобольные сотрудники Дома
ребенка Лешу по врачам возили,
светилам из Германии снимки и
анализы отправляли. Вдруг сде�
лают операцию, он будет хо�
дить. Их разочаровали: даже ам�
путация не поможет, исчезнет
центр равновесия, ребенок во�
все перестанет двигаться. И все
же в Доме ребенка не теряют
надежды: их Алеша обязательно
будет счастлив. Если его и не
вылечат, может, отыщутся лю�
ди, которые полюбят его таким,
какой он есть. Ведь мама отказалась от него
еще в роддоме...

Главная медсестра Галина Хаустович,
спустив Алешку с рук, вздыхает:

— У нас специализированный Дом ре�
бенка. Для детей с нарушениями централь�
ной нервной системы и поражением психи�
ки. Здоровые дети — такие есть — живут тут

до трех лет. Боль�
ные — дольше.
Алеше в июне бу�
дет уже четыре
года. Куда он уй�
дет?

Катюша в Дом
ребенка попала
благодаря случай�
ным прохожим.
Они увидели: из
окна пятого этажа
выглядывает за�
плаканный ребе�
нок. Уже переве�
сился через фор�
точку, вот–вот

упадет. Вызвали милицию, вскрыли дверь. В
квартире — никого. На столе «заботливая»
мать оставила еду для двухлетней дочки —
баночку йогурта. А сама ушла в загул...

Главврач Могилевского дома ребенка
рассказывает:

— Переживаем за каждого малыша, пото�
му что привязываемся. Случайных людей, те�
кучки кадров у нас нет. Многие как пришли
сюда работать 17 — 20–летними девчонками,

так и остались. У Нины
Корнеенко стаж — 47 лет.
73 года ей 1 мая испол�
нилось, а до сих пор у нас
— медсестрой. Няни Евге�
ния Нечитайло, Нина Со�
коловская больше сорока
лет с нами. Для детей они
и няни, и мамы, и бабуш�
ки. И эта любовь взаимна.
Кстати, четверых малы�
шей усыновили наши же
сотрудники.

Старший воспитатель
Тамара Грибовская гово�
рит, что дети, которых
усыновляют маленькими,
быстрее становятся до�
машними. Приходят ведь
запущенные. От котлет и
колбасы отказываются,
просят хлебушек. Потому
что только его и видели.

В Доме ребенка сиро�
там тепло и уютно. За�
ботливые няни, медсест�
ры, логопеды, психологи.
Есть комнаты реабилита�
ции, психологической
разгрузки, бассейн... И
все же — это понятно —
каждому ребенку хоте�
лось бы иметь свою се�
мью, собственные, а не
общие игрушки. Потому

здешний персонал искренне рад, когда их
воспитанники обретают семьи. Только за
последние пять лет усыновили 143 ребенка.
29 детей ушли в опекунские, 25 — в прием�
ные семьи, 6 — в детские дома семейного
типа, а 193 вернулись к родителям.

15 мая Могилевский дом ребенка отме�
тил 70–летний юбилей. Он был открыт сра�
зу после войны — в 1945–м. С 1999 года
стал специализированным.

Примечательно, что учреждений для си�
рот в области вообще стало заметно меньше.
Помимо Могилевского специализированно�
го дома ребенка, остались один Дом ребен�
ка, где дети в возрасте от трех до шести лет,
и одна школа–интернат для сирот от шести
до восемнадцати. По словам заместителя на�
чальника управления образования Могилев�
ского облисполкома Ирины Кусковой, за по�
следние 10 лет закрыты и перепрофилиро�
ваны 7 школ–интернатов и детдомов:

— Причин несколько. С начала действия
Декрета Президента № 18, с 2006 года, в
родные семьи, где родители восстановились
в правах, из интернатов вернулись 438 де�
тей. Только за прошлый год в области усы�
новили 88 сирот. Примерно 85 процентов
их уходит в замещающие семьи. Могилев�
щина — лидер в сравнении с другими обла�
стями по количеству детских домов семей�
ного типа. Их у нас уже 47.

Ольга КИСЛЯК.
olgak53@mail.ru

Фото автора и Могилевского
специализированного Дома ребенка.

Дайте врачу
принтер

Почему так много времени
тратится на выписку рецептов?
Нужно понимать: чаще всего вра�
чей посещают люди пожилого и
пенсионного возраста. Часть из
них еще имеет право на льготный
отпуск лекарств. И, как правило,
такие принимают целый перечень
препаратов — до 8 и более! Самое
интересное, что эдакое количест�
во таблеток иному пациенту при�
нимать вовсе не требуется ввиду
отсутствия лечебного эффекта.
Но на халяву же, по льготе, значит
буду пить, и побольше — знаете, у
меня сложилось именно такое ви�
дение бесконтрольного потребле�
ния лекарств некоторыми льгот�
никами. Да, это жадность...

Вообще же в среднем льготник
принимает 5 препаратов. На вы�
писку одного рецепта у врача ухо�
дит 1,5 минуты. То есть нужно за�
тратить 7,5 минуты, а то и 12, если
речь о 8 средствах. А на прием па�
циента отводится 15 минут! Но
ведь таким больным нужны еще
обследования, направления к уз�
ким специалистам, у них много
жалоб, которые надо выслушать.
Таким образом, более 50% време�
ни приема уходит на возню с ре�
цептами. Медсестра? Да, она пи�
шет, но рецептов идет столько, что
она просто не успевает. А вызовы
на дом? Участковый терапевт на
них ходит без сестры и на дому
все выписывает сам! Так что же
нам важнее: диагностировать и ле�
чить или рецепты оформлять?

По сути, рецепт — это на 90%
копирование одной и той же ин�
формации (Ф.И.О., адрес, № удо�
стоверения и т.д.). Так давайте их
печатать устройством наподобие
принтера! Тогда высвободится 50
— 60% времени, затрачиваемого
на льготников. А значит, в два раза
быстрее рецепт сможет получить
работающий пациент, и врачи
вдвое быстрее будут обслуживать
вызовы на дому, сопряженные с
оформлением рецептов. Конечно,
такое принтерное устройство дол�
жно быть портативным, то есть
компактным и удобным. Обойдет�
ся оно примерно в 2 — 2,5 млн.
рублей. Но для лечебной организа�
ции, уверен, это вполне по силам.

Олег КИРИЧЕНКО, 
участковый терапевт.

Могилев.

●● Из редакционной почты

Галина Хаустович: 
«Алеша — наш любимчик.

Очень хочется, чтобы он
нашел семью».

Дом
ребенка
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М
еждународный легкоатлетический пробег в
память о величайшей трагедии ХХ века и о
беспримерном подвиге советского народа в
нынешнем хрупком и конфронтационном ми�
ре цементирует идею мира и созидания. Бе�

жать вместе, чтобы помнить о подвиге, совершенном
дедами и прадедами, — такова идея традиционного
пробега протяженностью более 2.000 километров.

Пробег проводился в рамках международного межпра�
вительственного соглашения между Беларусью и Удмур�
тской Республикой. Координаторами пробега выступили
Белорусский национальный технический университет — с
нашей стороны и Ижевский государственный технический
университет имени М.Т.Калашникова — с российской.

Сотни парней и девушек из БНТУ, Нижегородского го�
сударственного технического университета имени
Р.Е.Алексеева, Чувашского государственного педагогичес�
кого университета име�
ни И.Я.Яковлева, Каза�
нского (Приволжского)
федерального универ�
ситета и Ижевского го�
сударственного техни�
ческого университета
имени М.Т.Калашнико�
ва сообща преодолели
более двух тысяч кило�
метров. Маршрут про�
легал по героическим
местам Беларуси и Рос�
сии. По пути ребята
возлагали цветы к обе�
лискам и памятникам
героям Великой Отечественной войны, поздравляли вете�
ранов, общались с молодежью.

И в каждом городе к белорусским студентам присое�
динялись их российские сверстники–патриоты. Все города

и веси Беларуси и России сияли от улыбок на лицах, цве�
тов, блесков орденов и медалей на парадных костюмах ве�
теранов.

XII Международный студенческий легкоатлетический
пробег Минск — Нижний Новгород — Ижевск, посвящен�
ный 70–й годовщине Победы в Великой Отечественной
войне, завершился 9 Мая на площади Победы в Ижевске
— городе всемирно известного конструктора–оружейника
М.Т.Калашникова.

Участников пробега приветствовали глава Удмуртской
Республики Александр Соловьев, председатель Государ�
ственного совета Владимир Невоструев, председатель сове�
та Республиканской организации ветеранов Геннадий

Крюков и председатель
Общества белорусской
культуры «Батьковщи�
на» Николай Украи�
нец.

— Наша главная за�
дача сейчас, — подчерк�
нул губернатор Алек�
сандр Соловьев, — сох�
ранить истинную правду
о той войне для будущих
поколений. Всегда пом�
нить, какой ценой, каки�
ми огромными усилиями
и россиян, и белорусов
досталась нам победа.

Все мы обязаны знать о героическом прошлом наших стран,
чтобы навсегда исключить повторение той трагедии.

От белорусской делегации выступил участник пробега,
ректор БНТУ и член Национального олимпийского коми�

тета академик Борис Хрусталев, который отметил, что у
великих подвигов нет срока давности:

— Этот подвиг совершили наши родные и близкие, и свой
пробег мы посвятили их памяти. Он будет еще одним вкладом в
укрепление Союзного государства.

Сильное впечатление на участников пробега произве�
ла встреча с легендой спорта, четырехкратной олимпийс�
кой чемпионкой Галиной Алексеевной Кулаковой, кото�
рая, в свою очередь, была восхищена такой формой памя�
ти о Великой Отечественной войне, как легкоатлетичес�
кие пробеги.

Отдавая дань памяти воинскому и трудовому подвигу
тех, кто выстоял в той страшной войне, ценой тяжелейших
потерь принес мир нашей стране и государствам Европы,
все участники легкоатлетического пробега пожелали сов�
ременному поколению, чтобы для всех народов Земли на
все времена 9 Мая остался цветущим, поющим и ликую�
щим днем, не омраченным слезами матерей и разруши�
тельными ударами орудий.

Анатолий КОНОНОВ, участник пробега.
УНП 100354447

Спортивно–патриотический заряд участникам про�
бега придало обращение государственного секретаря
Союзного государства Григория Рапоты.

«Уважаемые друзья!
Искренне рад, что в год 70–летия Победы в Великой

Отечественной войне проводится XII легко�
атлетический пробег студенческих команд
Республики Беларусь и Российской Федерации.

На протяжении нескольких лет объединя�
ются студенты и лидеры молодежных орга�
низаций, молодые преподаватели вузов и уче�
ные.

Предстоящие встречи на маршруте да�
ют возможность привлечь к активному учас�

тию в общественной жизни сторонников интеграционных
союзных процессов, поделиться с нашими сверстниками и
коллегами идеями новых деловых и творческих проектов.

Ваш путь пройдет теми же российскими и белорусски�
ми дорогами, которые 70 лет назад привели наших отцов и
дедов к Великой Победе, и вы еще раз убедитесь, какой геро�
изм необходимо было для этого проявить.

Отрадно, что молодежь наших стран демонстрирует
свое неизменное уважение к подвигу защитников Отечест�
ва, осознает свою ответственность за совместное будущее
и выбирает для этого созидательный путь Союзного госуда�
рства.

Желаю дружной команде легкоатлетического пробега
достижения поставленных целей, прекрасных творческих и
спортивных результатов, здоровья и отличного настроения!

Г.Рапота».

Победный
забег 

от Минска 
до Ижевска

Конкурс ежегодно проводится Белорусской торго�
во–промышленной палатой в рамках Государственной
программы поддержки малого и среднего бизнеса в Бела�
руси. Каждый год в нем участвует все больше предприя�
тий различных форм собственности. Цель конкурса —
стимулирование выпуска качественной экспортно ориен�
тированной продукции, наращивание объема экспорти�
руемых товаров, услуг. И, конечно, награждение предп�

риятий, которые вносят су�
щественный вклад в фор�
мирование позитивного
имиджа Беларуси на внеш�
них рынках и составляют
достойную конкуренцию
иностранным производителям.

«МИНСК КРИСТАЛЛ» в лице генерального директо�
ра Станислава Иодиса был удостоен почет�
ного звания лучшего экспортера Беларуси в
2014 году. Компания стала единственным
предприятием алкогольной отрасли страны,
которое было отмечено столь почетной наг�
радой.

— Мы намерены и дальше динамично разви�
ваться и наращивать объемы экспорта: продол�
жать концентрировать внимание на главных
векторных направлениях поставок продукции и
одновременно на расширении географии продаж.
Говоря об успехах предприятия, необходимо от�
метить, что все они — свидетельство посто�
янной, активной и профессиональной работы
всего нашего коллектива! — подчеркнул гене�
ральный директор «МИНСК КРИСТАЛЛ»
Станислав Иодис.

Сегодня «МИНСК КРИСТАЛЛ» позицио�
нирует себя как бренд, сочетающий старин�
ные традиции и технологии производства
ХХI века, богатую историю и современный
подход к производству, сбыту и логистике.

Соответствие выпускаемой продукции

международным стандартам, налаженная система поста�
вок на экспорт и гибкая ценовая политика позволили до�
биться интереса зарубежных рынков не только к торго�
вым маркам компании, но и к предприятию ОАО
«МИНСК КРИСТАЛЛ» в целом.

За 3 года экспорт компании вырос в 2 с половиной ра�
за и достиг суммы более 17 миллионов долларов США. А
тот факт, что продукция ОАО «МИНСК КРИСТАЛЛ»
поставляется в 30 стран мира, лучше всего свидетель�
ствует о ее соответствии высоким стандартам звания луч�
шего экспортера страны.

Сейчас предприятие продолжает развивать экспорт�
ную политику в направлении диверсификации, освоения
новых рынков сбыта путем точечных поставок как на
постсоветское пространство — а именно в Азербайджан,
Молдову, Армению, так и в дальнее зарубежье — Китай,
Новую Зеландию, Бразилию. В планах также поставки в
Монголию, Венесуэлу, Кубу, Канаду.

«МИНСК КРИСТАЛЛ» яркий пример того, как экс�
порт может стать важнейшим катализатором роста ком�
пании и ее успеха на рынке, диверсификации ее деятель�
ности и создания имиджа не просто успешного члена
бизнес–сообщества, а предприятия, чья продукция носит
гордое звание Made in Belarus («Сделано в Беларуси»).

УНП 600013329

14 мая один из лидеров отечественного рынка алкогольной продукции —
компания «МИНСК КРИСТАЛЛ» — был удостоен звания 
«Лучший экспортер 2014 года», став победителем республиканского 
конкурса «Лучший экспортер года».

«МИНСК КРИСТАЛЛ» —
лучший экспортер
Беларуси–2014!
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«««« ММММ ииии нннн сссс кккк     КККК рррр ииии сссс тттт аааа лллл лллл »»»»
ВВееккооввыыее  ттррааддииццииии  ккааччеессттвваа



Простые
правила: 

1. Перед нанесением
макияжа мойте руки.

2. После использования
косметики плотно закрывайте

крышку.
3. Храните косметические средства в

темном месте, так как консерванты, сохра�
няющие их, быстро разрушаются под
действием прямых лучей солнца.
4. При заболевании глаз или кожи перес�
таньте пользоваться косметикой и посетите
дерматолога.
5. По внешнему виду, цвету и запаху косме�
тики можно понять, что в нее попали бакте�
рии (обычно нарушается консистенция).

ВИРУС ГЕРПЕСА. В основном его можно
обнаружить на губной помаде! Вирус гер�
песа остается в организме пожизненно
(несмотря на лечение). Всего есть 8 типов
человеческого вируса. А болезней, кото�
рые они вызывают, десятки! Начиная от
герпеса на губах и заканчивая цитомега�
ловирусом, который поражает беремен�
ных, а точнее – их будущих детей.

!Важно: никогда не передавайте свою
помаду подругам, даже если у них нет

видимых проявлений заболевания! 

АДЕНОВИРУС. Обычно «прячется» в ту�
ши. Из-за него многие женщины мучают�
ся от конъюнктивита (кстати, от бактерий

на грязных руках он случается
в 6 раз реже). А конъюнктивит
может привести к воспалению
века, роговицы и даже снижению
остроты зрения.

Старая тушь для ресниц может
«подкармливать» бактерии, вызывающие
не только конъюнктивит, но и покрасне�
ния, чесотку и различные уплотнения. 

!Важно: аденовирус может легко
передаться от больной гриппом

(как и другими вирусными заболевания�
ми), которая попользовалась вашей
тушью. 

СТРЕПТОКОКК. Можно обнаружить в
пудренице. А именно на грязном спонжи�
ке. Этот вирус может проявляться в виде
угревой сыпи. 

!Важно: обязательно стирайте спонжик
(а также промывайте кисточки) хотя бы

раз в неделю (и обязательно менять раз в
месяц)! 

Сарафаны свободно�
го кроя не только обеспе�
чивают свободу движений,
но и заставляют окружаю�
щих мужчин поломать го�
лову, фантазируя на тему
изгибов вашего тела. 

Любимый мно�
гими женщинами

рисунок – горох.
Но с ним осторож�
нее, если ваша
фигура далека от
идеала. В этом
случае с задачей
п р е к р а с н о
справляется си�
луэт в духе ми�
нимализма.

наш стиль
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Если женщина начинает думать о сарафане, значит, в голове у нее
действительно лето. Сарафан, пожалуй, самая женственная летняя одежда
для женщин независимо от возраста. Какие модели будут актуальны этой
весной и летом? Если коротко, то скажем так: курс взят на романтизм. 
И главный акцент – на длинные сарафаны: модели макси и в пол.

Бельевой стиль уже несколько сезонов не покидает
ряды модных трендов. Сарафаны, напоминающие ско�
рее сорочки или комбинации, вошли в моду в 70-е годы
в коллекции Жана-Поля Готье. Шелковые и атласные,
украшенные мережкой и кружевом... В таком сара�
фане женщина кажется особо незащищенной, а зна�

чит, и притягательной для мужчин.

Плиссировка в этом
сезоне необыкновенно
модна. Хотя все виды
складок на одежде этим
летом актуальны. Гофре

и плиссе могут быть
скомбинированы
друг с другом. Кста�

ти, о разнице: склад�
ки в плиссе располо�
жены «лежа» и па�
раллельно, их ши�
рина больше под�

гиба, складки и под�
гибы в гофре одинаковые,
часто «стоят» под углом, что
визуально создает эффект
гармошки. 

Светлана ХРУСТАЛЕВА.

Фасон «А» – идеальный для женщин, же�
лающих скрыть какие-то недостатки фигуры.
Силуэт зрительно напоминает букву «А».
Нижняя часть сарафана обязательно шире
верхней, строгие прямые линии. В таких
сарафанах ходили в Древней Руси, наде�
вая под них обычно белую рубаху. Сегодня та�
кие сарафаны А-силуэта носят прямо на тело. 

Если у вас стройные ножки, то неза�
чем их все время прятать под длинными
сарафанами. Лучше покажите вашу гор�

дость миру, отдав предпочтение корот�
кому сарафану.

Цветы –
самый мод�
ный принт се�
зона. Ну как не
п о д д а т ь с я
соблазну за�
вести такой
веселый экзе�
мпляр в своем
гардеробе!

Е с л и
ваша фигу�

ра отличает�
ся особой пышностью, можно
поиграть с рисунком. Пыш�
ные цветы по подолу на од�
нотонном сарафане оттянут
внимание от чересчур объем�
ного верха.

Какие
модели лучше

выбрать
барышням 

с размером plus
size

Фан-Фан-
Сарафан!!!

Не пользуйтесь
пробниками в магази�

нах. А уж если есть необ�
ходимость, то при помощи
одноразовых кисточек и
спонжиков (лучше их при�

нести с собой). Обяза�
тельно соблюдайте

срок годности.

Кто в косметичке
живет

Многие женщины спокойно
пользуются просроченной
косметикой. Согласно
исследованиям, 68% женщин
меняют помады и тени для век
только тогда, когда они
заканчиваются! Но это
неправильно, ведь косметичка –
рассадник серьезных болезней.
Врач Сергей Арсенин поможет
разобраться, что там можно
обнаружить. 

наша красота

на заметку
Не храните косметичку в ван�

ной! Грязь от одежды, которую вы
положили в стирку, – это не что
иное, как споры стафилококка.
Стоит один раз открыть помаду,
как стафилококк на нее попадет.
Много в ванной и других бактерий
и вирусов: плесень, грибок, ки�
шечная палочка. Поэтому лучше
держите косметичку на туалетном
столике, на тумбочке около крова�
ти или в специальном шкафчике. 

Подготовила Екатерина ГЕОРГОБИАНИ.
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«Отчего бывает расширение вен на но�
гах? И как это лечат?» 

Ирина, Могилевская область.

— Варикозная болезнь («варикозный» с ла�
тинского языка переводится как «расширение»)
— это заболевание, характеризующееся увели�
чением диаметра венозных сосудов, вследст�
вие чего происходит застой крови и расшире�
ние вен. В первую очередь это характерно для
ног. Первые признаки проблем — постоянная
усталость, тяжесть в ногах и вечерние отеки.
Чаще всего причина в слабости сосудов и ос�
лаблении венозного клапана, который уже не в
состоянии полноценно сдерживать обратный
ток крови. Давление на стенки сосудов неверо�
ятно увеличивается, что, собственно, и прово�
цирует внешние симптомы — выступание вен
через кожу. Статистика свидетельствует, что во
всем мире от варикоза страдает около 30% на�
селения. Способствуют развитию заболевания
генетическая предрасположенность, конститу�
ция человека (ожирение), прием гормонов, бе�
ременность, длительная работа стоя или сидя
(так называемый компьютерный варикоз).

Заявляет о себе болезнь зачастую неболь�
шим чисто косметическим недостатком — так
называемыми сосудистыми звездочками. Од�
нако ошибкой будет считать варикоз досадным
дефектом: нет, это достаточно серьезное забо�
левание. Телеангиэкстазии — сосудистые ри�
сунки — появляются на ногах, когда расширя�
ются внутрикожные капилляры. Если не пренеб�
речь врачебной консультацией и помощью, то
усугубления ситуации можно избежать. Иначе
ноги «украсят» уже узлы расширенных вен, по�
высится отечность, особенно вечером после
рабочего дня, а потом болезнь перейдет в еще
более тяжелую стадию, вплоть до трофических
язв. Помните, если для вас стало привычным
ощущение крутящей боли в икрах, значит, орга�
низм подает сигналы «SOS!». Вашим спасением
станут флебологи — врачи, которые специали�
зируются по лечению вен и профилактике ве�
нозных заболеваний.

Все способы лечения варикозного расшире�
ния вен нижних конечностей можно разделить
на четыре группы: консервативные; склерозиру�
ющие или инъекционные; оперативные и комби�
нированные. Консервативные методы сводятся
к использованию специального медицинского
компрессионного трикотажа (эластичные чулки
или бинты), физиотерапии, иногда в ход идет ги�
рудотерапия (использование лечебных пиявок),
лекарства, в частности, препараты, улучшаю�
щие микроциркуляцию крови (венотоники) или
укрепляющие стенки сосудов (витамин С). Ме�
стное применение венотоников (мази, гели),
способствуя микроциркуляции, значительно
улучшает состояние кожи, уменьшает сухость,
зуд, жжение, шелушение. Пациенту прописыва�
ют диету, рекомендуют избавиться от избыточ�
ной массы тела, советуют длительные прогулки,
плавание, лечебную гимнастику. Тяжелая физи�
ческая нагрузка, поднятие тяжестей исключают�
ся полностью, не рекомендуются и длительные
статические нагрузки (долгое стояние на месте
без движения, сидение в одной позе). В опреде�
ленной степени компрессионная терапия, про�
ведение которой должно осуществляться по на�
значению и под контролем врача, служит про�
филактикой варикозного расширения вен, заме�
дляет прогрессирование болезни, уменьшает
застойные явления в нижних конечностях, опас�
ность воспалительных процессов.

Цель операции при варикозной болезни —
нормализация кровотока по глубоким венам.
Если врач вам ее рекомендует, не стоит мед�
лить. При хирургическом лечении больные вены
просто удаляют. Такая операция называется
флебэктомия. Причем удаление подкожных вен
не мешает нормальному кровотоку и безопасно
для организма, потому что через них нормально
протекает не более 10% крови, а 90% — через
глубокие, так называемые соединительные ве�
ны ног. Потом эти сосуды берут груз кровообра�
щения на себя. По показаниям выполняется ла�
зерная эндовазальная облитерация вены, пере�
вязка коммуникантных вен, удаление расши�
ренных притоков подкожных вен через микро�
разрезы кожи. Проведя соответствующую диаг�
ностику, в соответствии со степенью поражения
клапанного аппарата всех обследуемых вен хи�
рург определит объем операции.

Ольга ПЕРЕСАДА, 
профессор кафедры акушерства

и гинекологии БелМАПО,
доктор медицинских наук.

■ без
рецепта

с Ольгой 
ПЕРЕСАДОЙ

Юлия Михалкова — актриса и ведущая, которая стремительно обрела популярность благодаря шоу
«Уральские пельмени». Но в планах Юлии не только артистическая карьера, она мечтает создать свой
бизнес и завоевать еще большую популярность своими вкусностями среди детей. 

— Юля, сейчас вас можно увидеть в
шоу «Империя иллюзий». Как вы дума�
ете, почему у нашей публики интерес
ко всяким фокусам, магии, волшеб�
ству так велик?

— Мне кажется, что интерес к фокусам
и всему необычному существовал и будет
существовать всегда. Любому человеку
очень интересно и увлекательно при�
коснуться к миру волшебства, к чему�
то сверхъестественному. Если чест�
но, я бы сама хотела стать настоя�
щим фокусником, потому что с
детства мне нравился мир иллюзий,
всегда влекли какие�то загадки и тайны. А
потом, когда я пришла работать в шоу, по�
няла, что магия вовсе не в том, что видит
зритель на сцене, а в том, как это рожда�
ется. Настоящее волшебство скрыто от
посторонних, и в него посвящены избран�
ные. 

— Думали ли когда�нибудь, что ва�
ше шоу «Уральские пельмени» станет
столь популярно? 

— Шоу на телевидении идет пять лет,
но на самом деле начались «Пельмени»
гораздо раньше, и по факту им уже 22 го�
да. Причем концерты всегда проходили с
аншлагом. Думаю, тут все дело в особом
коллективе. В процессе подготовки мы
иногда ругаемся, что�то выясняем друг с
другом, но это рабочие моменты. В итоге
концерты проходят на ура. Ничего
нельзя делать по отдельности, толь�
ко этим коллективом. Получается,
что сила в команде. А она у нас кру�
тая.

Сладости 
«от Юляшки»

— А как продвигается ваш
бизнес со сладостями и почему
именно сладости? Когда уже
можно будет попробовать что�то
вкусное от Юли Михалковой?

— Все началось с того, что нака�
нуне Нового года я не смогла найти
в продаже шоколадных снегурок:
зайцы были, деды�морозы тоже, а
снегурок нет. Я даже пыталась че�
рез знакомых сделать индивидуаль�
ный заказ на их изготовление, но
безуспешно. Тогда решила налажи�
вать свое производство шоколада,
мне показалось это несложным. Если я с
какой�то трудностью сталкиваюсь, пыта�
юсь решить ее всеми силами, при этом
«нет» быть не должно. Поэтому шоколад у
меня будет скорее всего к сентябрю. А в
ближайшее время для детской аудитории
в продаже появятся мои булочки «Юляш�
ки». 

— Вы часто в интервью жалуетесь,
что у вас нет свободного времени. Как
распределяете время на дом, на биз�
нес, на творчество? 

— Каждый вечер я думаю, что завтра
встану — пробежка, душ, завтрак, и все
будет в порядке. На деле получается ина�
че. Пробуждают к жизни работа и обще�
ние с ребятами, если предстоит репети�
ция или концерт. Мы подпитываемся друг
от друга и сразу становимся энергичными.
Например, когда были в Москве, катались
на коньках на ВДНХ. Сначала пошел один
из команды, за ним потянулся другой, и
так — все остальные. Иногда я сама себе
удивляюсь, потому что я такой человек,
что если у меня много дел, то умею себя
так организовать, что все успеваю. Если
будет что�то одно, точно не успею. То же

самое на сцене. Когда ролей в постановке
несколько, никогда ничего не забуду, а с
одной ролью, наверное, расслабляюсь и
могу что�то забыть. Получается, чем боль�
ше дел, тем лучше.

Массаж — 
мое спасение

— И тем не менее вы, наверное,
сильно устаете. Как боретесь с уста�
лостью, есть какие�то секреты?

— С усталостью не борюсь, а скорее
привожу свой организм в порядок после
очередных нагрузок. Из восстанавливаю�
щих процедур предпочитаю массаж. Дело
в том, что по городам и весям мы разъез�
жаем на специально оборудованном гаст�
рольном автобусе. Это удобно — не надо
таскаться по вокзалам и аэропортам с че�
моданами и аппаратурой. В этом автобусе
есть лежачие места с подушками и одея�
лами. Спать на них, конечно, можно, но не�
удобно. И вот однажды я заметила, что у
меня начала часто болеть голова, утомля�
емость повысилась, да и вообще жить ста�

ло как�то нерадостно. Я долго думала, что
это от хронического недосыпа, пока один
чудесный массажист не сообщил мне, что
у меня сместился позвонок. Есть такие
профессионалы, которые, нащупав одну
точку на вашем теле, способны рассказать
все о состоянии вашего организма. Он
вправил мой «загулявший» позвонок, и
жизнь снова наладилась.

— С тех пор вы стали страстной пок�
лонницей всех видов массажа?

— Я пробовала медовый, точечный,
баночный, лимфодренажный, антистрес�
совый, корейский, тайский, французский,
испанский, гавайский, массаж горячими
камнями и горячими травяными мешочка�
ми. Но самый мой любимый — антицел�
люлитный. Да чтоб мяли пожестче! Мне не
нравится, когда просто поглаживают. Если
делать массаж часто, то кожа привыкает и
синяки не остаются. В спортзал после хо�
рошего массажа ходить уже незачем — ты
и так в процессе теряешь в объеме и весе.
За курс массажа можно легко сбросить от
трех до пяти килограммов и похудеть на
семь сантиметров в талии. 

— Многие люди жалуются на неуда�
чи в жизни, на отсутствие интереса к
работе, вы как яркий пример успеха
можете что�то им посоветовать?

— Если нет интереса к работе — ме�
няйте. Я сейчас не шучу. Многие могут
сказать: а как же стабильность, заработок,
когда сейчас все вокруг так зыбко и неоп�
ределенно и страшно отказаться от при�
вычной жизни. Так вот. Если вы каждый
день мучаете себя нелюбимым делом —
никакие деньги в радость вам не будут. Не
бойтесь делать шаг вперед. Это непросто.
У меня тоже не все гладко и идеально. Бы�
вает усталость, бывают какие�то срывы,
недосып… Но я выхожу на сцену — и всё
как рукой снимает. 

Анжела ЯКУБОВСКАЯ.

Чем больше
забот, тем
лучше

справка
●● Юлия Михалкова-Матюхина ро�

дилась 12 июля 1983 года в городе
Верхняя Пышма. Училась в Уральс�
ком педагогическом университете в
Екатеринбурге. С первого курса стала
участницей университетской коман�
ды КВН. Чуть позже поступила в Ека�
теринбургский театральный институт.

●● С 2009 года – актриса комедий�
ного шоу «Уральские пельмени». 

●● Возглавляет центр правильной
и красивой речи Юлии Михалковой
«Речевик».

●● В январе 2013 года снялась об�
наженной для обложки журнала
Maxim.

●● Снималась в сериале «Реаль�
ные пацаны».

«Я умею себя
так организо�

вать, что все успе�
ваю».
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Что почем
Первыми успехами по�

спешил похвастаться
Talakosht: кампания по сбору
средств на белорусскую озвуч�
ку мультфильма «Свинка Пе�
па» завершилась. Из запрашива�
емых 37.500.000 рублей автор
проекта Андрей Ким собрал
почти 42 миллиона. А это зна�
чит, что первым 50 сериям
«Свiнкi Пэпы» быть, радуется
Иван Веденин:

— Всего мультфильм насчи�
тывает более 200 выпусков, поэ�
тому мы продолжаем собирать
средства. Каждые 750 тысяч —
это плюс одна серия «Свiнкi». У ав�
торов есть еще месяц, за который,
возможно, соберутся деньги на до�
полнительные 100 серий. Или даже
на все 200.

Первые две серии «Свiнкi
Пэпы» в белорусской озвучке
уже можно найти на Youtube. К
слову, голос одному из персона�
жей подарила актриса Купалов�

ского театра и по совмес�
тительству солистка группы
Sounduk Анна Хитрик. Одну

из краудфандинговых плат�
форм, российский Boomstarter,
коллектив протестировал ны�
нешним летом. С его помощью
Sounduk нашел спонсоров для
выпуска нового альбома:

— Нам нужно было 100.000
российских рублей. Собрали эту
сумму менее чем за месяц. Призна�
юсь честно, сначала в идею не ве�
рила. Спасибо ребятам, уговорили.
По сути, мы ничего не теряли: не
собрали бы денег на «Бумстарте�
ре», искали бы средства в другом
месте. Я бесконечно благодарна
нашим поклонникам, без них не
было бы ни альбома, ни «Сундука»
в целом.

Лидер группы «Палац»
Олег Хоменко тоже не остался в
стороне от краудфандинга: му�
зыкант озвучил белорусские на�
родные сказки, которые автор
проекта Андрей Золотарь пла�
нирует сделать доступными для
скачивания на iPhone и iPad. На
разработку приложения необ�
ходимо 30.000.000 рублей. Сей�
час на «Улье» собрано 33% от
суммы. Олег Хоменко раскры�
вает суть проекта:

— Эти сказки должны стать
известными по всей Беларуси. Все
мы знаем сказки Пушкина и Андер�
сена. А вот белорусские... Ну одну
знаем, две — не больше. Ни дети не
знают, ни взрослые.

Авторы проекта представят
и специальный бонус — бело�
русскую народную сказку «Сал�
дат–доктар». Это авторский
проект Олега Хоменко и груп�
пы «Палац», работа над кото�
рым продолжалась 8 (!!!) лет.

Юлиана ЛЕОНОВИЧ.
leonovich@sb.by

В
озможность рассказать миру о своей идее и собрать
средства на ее реализацию плавно пересекла Атланти�
ку и распространилась на весь земной шар. Такое яв�
ление, как краудфандинг — то есть народное финан�
сирование, к нашим реалиям пока еще только прити�
рается, но уже активно нащупывает собственную ни�

шу. 31 марта начал работу проект Talakosht (читается «Та�

лакошт»), а с конца апреля потенциально прибыльной иде�
ей можно поделиться с народом на сайте ulej.by — всего за
месяц существования новая краудфандинговая платформа
Беларуси привлекла почти 150 предложений. Из них экс�
перты «Улья» отобрали два десятка, которые первыми при�
ступили к сбору денежных средств. Одним словом, народ�
ный проект дал старт народному же финансированию.

Что это такое

Краудфандинг — это, по сути,
та же сделка с инвесторами, толь�
ко на более выгодных условиях.
Судьба проекта при этом зависит
не от двух–трех человек, которые
спонсируют общее дело, а от уме�
ния авторов найти общий язык с
потенциальной аудиторией. Соби�
рать деньги можно на все, что
угодно: например, полочанин Ми�
хаил Бондарцов предлагает вло�
житься в летательный аппарат с
солнечными панелями и ветроге�
нераторами для получения элект�
роэнергии, Наталья Зданевич из
Бреста — в мобильное приложе�
ние бесплатного гида по террито�
рии Брестской крепости, а группа
«Рыбы» ищет средства на запись
второго альбома. В России крауд�
фандинг, естественно, тоже не
стоит на месте: люди «из интерне�
та» помогают тушить лесные по�
жары, разоблачать коррупцион�
ные схемы и закупать оборудова�
ние для больниц. На социально
значимые проекты ориентирован
и белорусский сервис Talakosht,
рассказывает его креативный ди�
ректор Иван Веденин:

— Сама философия проекта пред�
полагает, что нужно вместе решать
общие проблемы. У нас нет предвари�
тельного отбора проектов, но есть
минимальные требования. Самое глав�
ное — проект должен быть социально
значимым. Автор обязательно должен

указать, какую проблему он
решает. Допустим, кто–то хочет
собрать деньги на кругосветное пу�
тешествие — пока человек не объ�
яснит, что Беларусь от этого вы�
играет, это не социально значи�
мый проект.

О н л а й н – п л о щ а д к а
«Улей» таких жестких рамок
не ставит. Ресурс, официаль�
но стартовавший 22 апреля,
не стал ограничивать темы и
направленность проектной
деятельности. Сервис по�
могает искать «инвесторов» как
для социальных инициатив,
так и для творческих проек�
тов и стартапов. Нужны деньги на
запись альбома — не вопрос. Не
хватает средств на дополнительное
оборудование для производства
металлических украшений — доб�
ро пожаловать на ulej.by. Директор
по развитию проекта Эдуард Баба�
рико уверяет: «Улей» — уникаль�
ная для Беларуси платформа:

— При ее создании мы опирались
на опыт зарубежного краудфандинга.
В итоге за основу взяли модель, пред�
ложенную самой успешной краудфан�
динговой площадкой в мире — kick�
starter.com. Суть ее в следующем: вла�
делец проекта должен указывать да�
ту, к которой нужно собрать опреде�
ленную сумму, и минимальное количе�
ство средств, необходимых для реали�
зации идеи. Если он не собирает день�
ги к этому сроку, они возвращаются
жертвователям.

Как это работает

Механизм действует как в
пословице «С мира по нитке»,
когда все желающие сбрасыва�
ются на реализацию того или
иного проекта. Пользователям
достаточно указать данные пла�
тежной карты и на счете забло�
кируется определенная сумма.
«Улей» работает по принципу
«Все или ничего»: проекты, ко�
торые не набрали нужную сум�
му, признаются несостоявши�
мися, а деньги возвращаются на
карты плательщиков. Если же
сумма набирается, автор проек�
та получает деньги, а все, кто
его поддержал, — определен�

ные бонусы. Например, упоми�
нание в титрах фильма, билет
на предпремьерный показ или
подарочный музыкальный аль�
бом. При этом в случае успеха
«Улей», банк и платежная сис�
тема взимают общую комиссию
в размере 12%. Еще один важ�
ный нюанс: если полученная
сумма превысит 43.660.000
рублей, автору необходимо бу�
дет заплатить подоходный на�
лог в размере 13%.

В отличие от «Улья»
Talakosht сам предлагает ини�
циаторам определить тип сбо�
ра: «Все или ничего» (автор
проекта получает деньги, толь�
ко если соберется вся необхо�

димая сумма) или «Все, что со�
брано» (автор получит деньги,
если проект наберет хотя бы
25%). Комиссию за размещение
проекта при этом площадка не
взимает. Иван Веденин объяс�
няет это тем, что сам проект
Talakosht, по большому счету,
держится исключительно на эн�
тузиазме его создателей:

— Мы некоммерческая плат�
форма и сами планируем привле�
кать деньги на себя методом
краудфандинга, как это раз в год
делает Википедия. Кроме того,
нам важно развить у людей осоз�
нание того, что перечислять
деньги через краудфандинг — это
нормально.

КТО ЕЩЕ
Бас–гитарист
«Би–2» Максим
Андрющенко — соз�
датель крупнейшей
российской крауд�
фандинговой площадки
Planeta.ru. Весной 2012�го
группа собрала 1.250.000
российских рублей на вы�
пуск альбома Spirit.

Среди тех, кто искал деньги
на проекты с помощью
краудфандинга, писатель
Евгений Гришковец, режис�
серы Константин Фам, Вла�
димир Мирзоев и Роман
Либеров, группы «Animal
ДжаZ» и «Муммий
Тролль».

ЦИФРЫ «СБ»
По данным специализированного издания
www.crowdsourcing.ru, десять лучших проек�
тов на платформе Kickstarter в 2014 году при�
влекли 43.786.462 доллара. Сервис Indiegogo

держит второе место с результатом
25.372.473 доллара. Российская

платформа Planeta.ru утроила
свои показатели по сбо�
рам: десять лучших проек�
тов привлекли 30.068.464

российских рублей.

Кто чем
может
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— Будучи начальником управления
спорта Минской области, я инициировал
открытие девяти новых залов. Братья
Довголевцы, Веселов, Баранчик — это
все отголоски той работы. Половина на"
циональной команды сегодня — предста"
вители Минской области.

— В том числе и самый перспектив�
ный наш паренек, восходящая звездочка
Дмитрий Асанов, который в свои 18 не�
давно стал чемпионом страны среди
взрослых.

— Он воспитанник Молодечненской
школы. Имея в свое время ресурс, уда"
лось пробить в Молодечно зал бокса для
тренера Сергея Асанова. Он мой земляк,
из Могилева, я знал, что человек хочет
работать, и предоставил ему этот шанс.
Выделили небольшой «катушок», дали
полставки. И вот результат! Я сторонник
системного, жесткого подхода. В спорте
должна быть жесточайшая дисциплина.
Жестче, чем в армии.

— Есть рецепт?
— Ничего особенного: система и кон"

троль. Первое, что я сделал, во второй
раз возглавив сборную, собрал всех ре"
бят и отвез их в Гомель. Протестировали.
И что вы думаете? Функциональная под"
готовка каждого соответствовала всего
лишь 20 — 25 процентам от возможно"
стей организма! Чем люди занимались,
спрашивается? А ведь это все закладыва"
ется на детско–юношеском уровне. Поэ"
тому есть много вопросов к работе реги"
ональных тренеров, которые работают в
ДЮСШ, УОРах. Но это тема отдельного
разговора, и я думаю мы к ней еще вер"
немся. А возвращаясь к верхушке боксер"
ской пирамиды, национальной команде,
я собрал квалифицированный штаб тре"
неров, с которыми работал раньше:
Юрий Чуйко, Александр Котляров и Ста"
нислав Глушенков. Пригласил молодого
перспективного тренера Константина
Маханькова. Все они подготовили целую
плеяду хороших боксеров, чемпионов и
призеров мировых и европейских пер"
венств. У каждого — свой подход, свое
видение, а главное — есть понимание,
уважение друг к другу и доверие. Цель у
нас одна на всех — результат! Провели
три сбора по новой системе, с привлече"
нием науки, появились позитивные циф"
ры. А со сбора в Могилеве начался новый
этап: приняли решение подняться в го"
ры, отправились в Цахкадзор. Были там
два раза, а в июне перед чемпионатом
Европы поедем снова. Там сейчас пре"
красные условия! Бассейн 50 метров, зал
борьбы, штанги, бокса. Трехразовый
шведский стол. Высокогорье. И я вижу,
как ребята добавляют в физических кон"
дициях. Технику боя ведь уже на таком
уровне не исправишь, какая есть такая
есть, ее можно лишь слегка подкорректи"
ровать, а вот физически ребята здорово
добавили! И я уверен, что теперь, по
крайней мере, не будет стыдно за то, что
в третьем раунде от усталости ноги за"
плетаются.

— Давняя спортивная мудрость гла�
сит: если не можешь победить техникой,
выиграй за счет характера, силы воли!

— Мы верим, что это принесет ре"
зультат. Раньше ребята 10 километров
еле–еле одолевали, а сегодня 25 бегут! В

Могилеве, помню, жара 35 градусов, а
мы тренируемся. Весь пляж у речки со"
бирался посмотреть, как мы в такое пек"
ло работаем. Кувалды, надувные мячи,
штанга, рывки... Команда пахала! Бойцу
нужна уверенность, а откуда она возь"
мется, если у него нет ни силы, ни выно"
сливости?

— Неужели не ворчат, не стонут, не
сопротивляются?

— В команде должна быть комфорт"
ность в отношениях. Мне кажется, за год
работы нам ее удалось создать. Сейчас с
ребятами приятно поговорить. Я им не
устаю повторять: «Помните, буду досту"
киваться до вас каждый день, потому что
хочу, чтобы вы уяснили для себя: для че"
го вы работаете и зачем вообще пришли
в бокс». Я со своих ребят «стружку сни"
маю», но всех люблю, как собственных
детей. И они нам, надеюсь, отвечают вза"
имностью. Больше скажу, заставил всех
дневники писать. И пишут! Каждый день:
как прошли тренировки, что получилось,
что нет, ощущения, анализ работы. Убе"
дить их в необходимости такой «писани"
ны» было непросто, но результат налицо:
пришла осознанность, понимание, вырос
профессионализм. Мы в прошлом году

200 дней провели на выезде. Вдали от се"
мей. Тяжело. Но ребята стали другими. Я
это отчетливо вижу. Они теперь знают
вещи, о которых недавно не имели ни ма"
лейшего представления: на каком ПАНО
(порог анаэробного обмена) бежать, как
заминку делать, как восстанавливаться.
Мелочей нет.

— Сборная Украины по боксу стала
сильнейшей на Олимпийских иг�
рах–2012 в Лондоне. Украинцы выигра�
ли две золотые, одну серебряную и две
бронзовые награды. 5 медалей! Такие
же люди, как и мы, братья–славяне, со�
седи. В чем секрет?

— Сила сборной Украины начинается
с ОФП. У Василия Ломаченко тренер —
отец, и они вместе марафон бегут. 42 ки"
лометра! И другие не отстают. Поэтому
ноги у всех очень быстрые. На Усика по"
смотрите. Ноги тонкие, как спички, но
двигается он так, что не заметишь. В
этом его преимущество, потому что у со"
перников, как правило, по паре кило
лишнего веса. Жир — это груз, который
тянет вниз, замедляет скорость. Я в ко"
манде запретил к употреблению слова
«сгонка веса». Правильное питание —
вот основа. Убрали все красители. А то

пили лимонады и прочую ерунду. Только
простая вода! Или чаек хороший на тра"
вах. Это и есть система: правильное пита"
ние, правильная медицина, правильный
тренировочный процесс и контроль за
ним. И результат придет.

— С питанием понятно. С тренирово�
чным процессом тоже. Что насчет меди�
цины?

— Контролируем нагрузки, подклю"
чили к тренировкам науку. Сегодня ина"
че нельзя, работать по старинке не полу"
чится. Пригласили в команду психофи"
зиолога Инну Чарыкову. Хороший спе"
циалист, который осуществляет полный
контроль над спортсменами, имея инди"
видуальный подход к каждому.

— Это все, конечно, правильно. Но
ведь часто решающим фактором победы
оказывается характер. А его на вита�
минках не вырастишь.

— От генов никуда не денешься — это
верно. И если мне лаборатория говорит,
что это потолок спортсмена, то я, конеч"
но, делаю необходимые выводы. Из шта"
нов не выпрыгнешь. Да, спортсмен может
хорошо бежать, но в третьем раунде все
равно скисает. Потому что морально–во"
левые качества слабые. А это природой за"
ложено. А есть такие характеры, что зем"
лю грызть будут, но не отступят!

— И много у нас таких?
— Много их быть не может. Но есть.

С зубами! Это ведь еще и вопрос психо"
логии. Как известно, есть мотивация вну"
тренняя, а есть — внешняя. У многих се"
годня превалирует внешняя: машина,
деньги, престиж и пальцы веером. А пра"
вильная — внутренняя. Когда все из
сердца и от души, когда по–другому не
можешь, а внешние факторы лишь со"
путствующие. Но опять же любая психо"
логия боксера начинается с его ног. Если
ты двести километров пробежал, если
дышишь ровно, то появляется сила. За
ней — уверенность. А после и дух побе"
дителя. Все взаимосвязано.

— Не за горами Олимпиада в Рио.
— Я надеюсь, что в Бразилии будет

медаль. Она нужна нашему боксу, стра"
не. И мы ее должны добыть.

Сергей КАНАШИЦ.
s_kanashyts@sb.by

Любое событие в жизни неслучайно, и в душе каждый из нас на�
верняка хоть чуточку фаталист. Главный тренер сборной Белару�
си по боксу Константин Соколов о «неслучайных случайностях»
знает много и мог бы на эту тему, пожалуй, написать диссерта�
цию. Жизнь его богата неординарными событиями и смелыми
поступками, а началось все, конечно, в детстве, когда старший
брат Валерий, будучи уже призером чемпионата СССР по боксу,
навестил семью в Могилеве. Узнав, что Костя самозабвенно гоня�
ет в футбол и видит себя в будущем представителем этой спор�
тивной когорты, он решительно заявил: «Хочешь стать нормаль�
ным мужиком? Переходи в бокс!»
Можно лишь предположить, каких высот достиг бы в ринге этот
целеустремленный и твердый, как кремень, парень. Во всяком
случае, тренеры довольно цокали языками, говоря о том, что Кос�
тя даже талантливее Валеры, предрекали Соколову–младшему
большое будущее. Но в дело вмешался тот самый случай: на тре�
нировке Константин сломал руку в локте. Для боксера это все
равно, что для пианиста пальцы переломать. И не успела болячка
как следует затянуться, как тут же последовала следующая — в
том же месте. О продолжении карьеры после этого не могло быть
и речи. Парню шел 20–й год...
«Зато стал тренером. И человеком, — категорично и мощно, буд�
то быстрым хуком рассекает словами воздух, Константин Сергее�
вич не забывает добавить ключевую ремарку: — Меня бокс в
жизни очень многому научил». Он прошел путь от тренера в дет�
ской школе до старшего тренера по Минской области и главного
— в национальной сборной, от директора ДЮСШ до начальника
управления спорта Минской области, запомнившись всем, кому

довелось повстречаться с ним на одной стезе, неукротимым но�
ваторским духом, безудержной инициативностью и принципи�
альностью. Окончил БГУФК, Высшую школу тренеров в Москве,
Академию управления при Президенте. Вел успешный бизнес.
Был первым председателем НОК Минска. А в 37 лет возглавил
сборную страны по боксу, которая на домашнем чемпионате
Европы 1998 года завоевала три медали! То была славная ко�
манда, о которой сегодня можно вспоминать с легким придыха�
нием: Сергей Быковский, Вадим Мезга, Сергей Савицкий, Сер�
гей Хомицкий, Сергей Дычков, Сергей Ляхович... О всех ребя�
тах, которые трудились под его началом, Соколов вспоминает с
теплотой, будто листает в своей памяти семейный альбом. Впро�
чем, о боксе он вообще говорит с интонациями преданности и
теплоты, отдавая дань этому виду спорта за все, что было, есть и
будет. Я едва успеваю загибать пальцы после своего вопроса о
лучших белорусских боксерах, которые составили славу на�
шего бокса: Владимир Коган, Владимир Ботвинник, Борис
Прупас, Эдуард Дубовский, Анатолий Березюк, Вале�
рий Соколов, Дмитрий Тихомолов, Андрей Аку�
лов, Александр Банин, Вячеслав Яновский,
Юрий Прохоров, Юрий Торбик... Из нового по�
коления — Виктор Зуев, Магомед Арипгад�
жиев. И это далеко не полный список. Не
правы те, кто говорит, что белорусского
бокса нет. Он есть! И у него очень бога�
тая история. Впрочем, Константин Со�
колов считает, что и будущее у нашего
бокса не менее светлое.
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Боец без правил
Известный боец смешанных единоборств Але"

ксандр Емельяненко, брат известного чемпиона
Федора Емельяненко, проведет 4,5 года за решет"
кой. Такое решение принял вчера Симоновский
суд Москвы.

По данным следствия, в ночь на 3 марта 2014 го"
да Александр изнасиловал домработницу, а затем

похитил ее паспорт, причем все происходящее
снималось им на камеру мобильного телефона.

Сам спортсмен утверждал, что девушка оста"
лась у него добровольно и предложение сыграть в
карты на раздевание приняла с энтузиазмом. Од"
нако потерпевшую проверили на детекторе лжи,
и ее показания подтвердились, а Емельяненко от
подобной проверки отказался.

Андрей КНЯЗЮК.

Мужчина 
должен биться
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— Очень рад, что хоккейный клуб
«Динамо» изыскал возможности опла�
тить эту поездку. Послушать Владими�
ра Юрзинова–старшего, Доминика Га�
шека и других знаменитых в мире хок�
кея специалистов, посмотреть матчи
чемпионата мира, увидеть основные
тенденции развития мирового хоккея
— это отличный опыт.

— В чем в первую очередь мы от�
стаем от топовых хоккейных стран?

— Знаете, один североамерикан�
ский тренер привел на симпозиуме та�
кую деталь: в Канаде официально заре�
гистрировано более 600 тысяч хоккеи�
стов, и из них только около 400 играют
в НХЛ! Там идет сумасшедший отбор.
Лиг — неимоверное количество. И сту�
денческий спорт развит так, что нам и
не снилось. Я жил в Канаде, когда мне
было 18 лет, и видел, как играют хок�
кеисты из команд университетов. Это
очень приличный уровень.

— Побывав в Чехии, взяли на за�
метку какие–то методики, которые
будете применять в школе «Динамо»?

— Получено много информации.
И ее надо отфильтровать. Мы отсняли
видео всех трех дней семинара. В бли�
жайшее время разберем их на внутри�
школьном тренерском совете. Колле�
гиально решим, что реально приме�
нять у нас, а что — нет.

— Какие темы затрагивались на
семинаре?

— Многие. Говорилось о психоло�
гии, упражнениях, отборе на началь�
ном этапе, переходе из детско–юноше�
ского хоккея во взрослый...

— Наша давняя проблема как раз
в том, что много игроков теряется при
этом самом переходе.

— В Швеции, например, так. Из вы�
пускного возраста отбирают 5 или 7
наиболее способных и целый год поэ�
тапно ведут их во взрослый хоккей.
Играют эти ребята без больших нагру�
зок, с ними работает целая группа тре�

неров — по физподготовке, катанию,
питанию и так далее. У нас в «Дина�
мо–Минск» тоже существует стройная
система, клубная пирамида. От школы
через «Динамо–Раубичи», фарм–клу�
бы в Бобруйске и Молодечно к верши�
не — команде КХЛ. Но, по сути, ее вы�
строили лишь недавно. А в Скандина�
вии или Северной Америке системно
работают уже давно. И к тому же во
всех школах там учат, можно сказать,
по одним лекалам. А у нас, грубо гово�
ря, как в той басне «Лебедь, Щука и
Рак»: в Гродно прививают один хок�
кей, в Гомеле — другой, в Бресте —
третий...

— Как привить общие подходы?
— В «Динамо» уже идут по этому

пути, просто пока плоды подобной си�
стемности не успели, так сказать, со�
зреть. Федерация хоккея тоже, считаю,
предпринимает правильные шаги в
этом направлении. Например, догово�
рилась, что уже со следующего учеб�
ного года к нам начнут приезжать
финские специалисты, которые будут
ездить по разным областям и постара�
ются выстроить одну систему подго�
товки повсеместно. Существует дого�
воренность с известным российским
тренером Николаем Кузнецовым о
том, что он будет на регулярной осно�
ве приезжать в нашу школу. Недавно
он уже побывал у нас первый раз.

— Уровень наших тренерских кад�
ров как оцените?

— В каких–то школах он, надо при�
знать, слабоват, далеко не у всех есть
квалификационная категория. Но в це�
лом картина за последние несколько
лет заметно улучшилась. Возясь с деть�
ми, теперь тоже можно заработать. На�
пример, все тренеры, которые работа�
ют в нашей школе, помимо бюджет�
ных зарплат, имеют доплаты от «Дина�
мо–Минск». Их размер зависит от то�
го, какой фронт работ у того или ино�
го специалиста, какие результаты по�
казывают его воспитанники.

— Не боитесь, что в погоне за фи�
нансовыми бонусами тренеры будут
натаскивать мальчишек на результат,
а это, в свою очередь, вылезет боком в
будущем?

— Мы не ставим во главу угла
счет на табло, а говорим об адекват�
ной пропорции совмещения результа�
та и тренировочного процесса. Для
нас не обязательны золотые медали,
но и быть на дне наши ребята не дол�
жны. В этом году команда 2000 года
рождения впервые в новейшей исто�
рии динамовской школы выиграла зо�
лотые медали первенства Беларуси,
еще две наши дружины финиширова�
ли на третьем месте. У нас сейчас есть
все основания для хороших выступле�
ний: форма, клюшки, квалифициро�
ванные тренеры, которых мы возим
на семинары и обучаем в Высшей
школе тренеров.

— Летом 2013–го, помнится, была
другая ситуация. В спортивной прессе
тогда писалось, например, что из–за
недостатка вратарской экипировки
тренеры на занятиях не разрешали
полевым игрокам бросать по воро�
там...

— На сегодня долгов нет. Зарплаты
детским тренерам не задерживаем.
Транспорт для выездов на соревнова�
ния, питание, проживание оплачивает
хоккейный клуб «Динамо». Амуниции
и инвентаря хватает.

— А льда?
— Своего катка у нас нет. Из–за

этого из требовавшихся программой
5.000 часов на льду ребята в нашей

школе раньше откатывали примерно
только половину. Но в связи с тем, что
ледовый дворец на улице Притыцкого
перешел из городского подчинения в
областное, этот болезненный вопрос с
повестки снят. Теперь мы приоритет�
ные арендаторы и площадки возле
Дворца спорта, и арены на Притыцко�
го. Только работай.

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by
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Средняя посещаемость 6–го тура чемпионата Белару�
си по футболу составила 1.270 зрителей. Это худ�

ший показатель со старта первенства. До этого меньше
всего болельщиков было зафиксировано в 5–м туре —
1.707. Тенденция неуклонного снижения зрительского
интереса к нашему футболу, таким образом, налицо.
Если дело и дальше так пойдет, а оснований к приросту
пока нет никаких, то к концу чемпионата картину на
стадионах страны можно будет наблюдать почти апока�
липтическую: на трибунах будет слышен лишь ветер.

Больше всего болельщиков в минувшем туре собрал
матч «Шахтер» — БАТЭ (2.150). И это наиболее крича�
щий факт вопиющего зрительского кризиса белорусско�
го клубного футбола. Так уж сложилось, что Солигорск
давно прослыл в некотором роде аномальной футбольной
зоной Беларуси. Как бы местный клуб ни играл, что бы ни
делал — хоть на голове ходи! — а собрать на «Строителе»
полный стадион не удавалось. В Солигорске всегда был
низкий, но при этом стабильный интерес публики к фут�
болу. Вот так и собиралось из года в год по 2 — 3 тысячи
«отчаянных бездельников», которые не нашли для себя
другого занятия, кроме как прийти на стадион. И вдруг —
фокус: стабильно низкая цифра болельщицкого интереса
стала высшей точкой зрительского ажиотажа в стране!
Докатились.

Все остальное, между нами говоря, вообще мрак. На
матче «Динамо» (Минск) — «Гранит» присутствовали
1.280 человек. Встречу «Славия» — «Витебск» посетили
1.200 болельщиков, поединок «Неман» — «Торпедо–
БелАЗ» — 1.000 человек. Меньше всего «мазохистов» на�
шлось в Бобруйске — 630 человек собрал матч «Белшины»
и брестского «Динамо». Даже в Слуцке, где в прошлом го�
ду наблюдались аншлаги, нынче на трибунах, как говорят
в народе, хоть собак гоняй — пусто. Как ни крути, а это и
есть показатель качества предлагаемого продукта.

Я не скажу, что проблема падения зрительского инте�
реса к нашему футболу меня волнует до состояния «пря�
мо кушать не могу» — свой вдохновенный интерес к это�
му действу, признаться, я уже давно оставил где–то поза�
ди. И, честно сказать, мне сегодня трудно представить и
понять, что тянет на футбол даже ту мизерную часть зри�
телей, которая туда все еще ходит.

От матча лидеров первенства в Солигорске вряд ли
ждали чего–то искрометного. Хотя в глубине души, коне�
чно, надеялись. Но получили знакомые, привычные, уны�
лые 0:0, т.е. — игру на результат. В очередной раз коман�
ды сыграли не для болельщиков, а для себя: для тренеров
и премиальных. Можем ли мы за это их судить? Конечно
же, нет. Это их работа, их труд, их профессия, которую
каждый для себя однажды выбрал. И они ее делают как
умеют. Наш футбол уже давно стал вещью в себе. И беда
в том, что каждый год загоняет его в это прокрустово ло�
же все дальше и отчетливее. То, что футбол самодостато�
чен, — типичная логическая ошибка, а следовательно —
путь в тупик, ведь без зрительского интереса окончатель�
но умрет и сам футбол. Хотя в нашем случае, возможно,
этот путь нужно пройти до конца: умереть, чтобы возро�
диться в новом обличье.

Болельщики — основа основ футбола, хоккея, гандбо�
ла, всех других игровых видов спорта. Они — индустрия
развлечений. Не нужно об этом забывать и делать вид, что
без футбола и футболистов в стране наступит разруха: не
будет хлеба, станут заводы, постучится в дверь экономи�
ческий коллапс. И меня отчаянно веселит, когда во всех
проблемах нашего чемпионата пытаются винить журна�
листов: дескать, это они, подлые, ведут подрывную войну
и направляют наш футбол под откос своими не в меру
критическими материалами. Ох уж эта наша привычка
валить все с больной головы на здоровую!

А между тем на пресс–конференции после матча
«Шахтер» — БАТЭ многоуважаемый наш мэтр тренер�
ского цеха Сергей Боровский на банальный и простой по
своей сути вопрос корреспондента вдруг встает в позу и
«делает ежика»: «План на игру? Удивляюсь вашему фут�
больному образованию. Как может тренер говорить о пла�
не, когда нам через неделю опять играть?! Думайте
что–нибудь, когда задаете такие вопросы?! Смешно даже
отвечать. И слушать тоже».

Так и хочется воскликнуть: извините нас, безграмот�
ных, ваш футбол — как высшая математика, не каждый
поймет! Шутки шутками, а ситуация такова, что в Белару�
си сегодня реально веселее наблюдать за шахматным мат�
чем, чем за футбольным. Может, поэтому болельщики и
перестали ходить на стадионы?

КОЧКА 
ЗРЕНИЯ

Сергея
КАНАШИЦА

Шах и мат 
на футбольном
поле 

Чемпионат мира в Чехии — это не
только 64 матча обязательной про�
граммы, но еще и встречи, перего�
воры, лекции. И в этом плане мы
тоже не остались в стороне. На�
пример, во время мирового пер�
венства прошел Международный
тренерский симпозиум, в качестве
слушателей которого среди про�
чих выступили и тренеры Мин�
ской детско–юношеской спор�
тивной школы по хоккею с шай�
бой БФСО «Динамо». Ее дирек�
тор Дмитрий Басков, также по�
бывавший в Праге, уверен, что
этот опыт песком сквозь пальцы
точно не уйдет.

С тренерской колокольни
Андрей Ращинский, тренер–преподаватель школы «Динамо»:
— Тренировочный процесс необходимо строить так, чтобы дети
имели возможность ошибаться и учились на своих промахах. Нам,
думаю, в какой–то степени следует перенимать такой подход. Но
без чрезмерного увлечения. Сейчас у нас бум компьютеров. И если дать де#
тям чересчур много свободы, многие будут тренироваться спустя рукава.

Андрей Таболин, тренер–преподаватель школы «Динамо»:
— Топовые хоккейные страны делают ставку на плотный кон#
тактный хоккей. Ему учат с ранних лет. А у нас буквально на всех
уровнях это жестко пресекается, даже за чистые силовые прие#
мы судьи удаляют. Детские тренеры отказываются от того,
чтобы учить давлению. И это выходит боком на взрослом уровне.

Многие наши ребята оказываются попросту не готовы к рубилову,
теряются в условиях прессинга. Нужно ситуацию переламывать.

Учиться, 
чтобы 
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СКАНВОРД

По горизонтали: Подражатель. Физрук. Коло.
Норматив. Рог. Ордер. Знать. Араб. Ряска. Досье.
Знак. Хлопкороб. Архар. Японистка. Мала. Манат.
Ипокрит. Врата. Мукомол. Атака.

По вертикали: Шифон. Зеленая. Позерка. Оков)
ка. Крот. Друкарь. Рама. Кото. Вдох. Свиток. Лига.
Тала. Жаров. Расточка. Обрезка. Норма. Дастархан.
Коала. Репортаж. Брат.

Ответы на сканворд, 
опубликованный 19 мая

20 мая
1915 г. В Жлобине родился Дмитрий Журавлев, музыко)
вед, заслуженный деятель культуры. Автор справочников
«Композиторы Советской Белоруссии» и «Союз компози)
торов БССР», биографических статей о белорусских ком)
позиторах, артистах белорусской оперной сцены. Подго)
товил более 300 музыкальных теле– и радиопередач.
1925 г. Дата рождения советского авиако)
нструктора, академика РАН, Героя Социа)
листического Труда Алексея Туполева. Ру)
ководил созданием ряда военных и гражда)
нских самолетов. В 30–е годы был незакон)
но репрессирован, осужден. Реабилитиро)
ван. Под его руководством создан свер)
хзвуковой стратегический бомбардиров)
щик–ракетоносец Ту–160, среднемагистральный пасса)
жирский лайнер Ту–204. Лауреат Государственной пре)
мии СССР, Ленинской премии.
1930 г. День рождения Николая Жукова, философа, до)
ктора философских наук, профессора, заслуженного де)
ятеля науки. Основатель белорусской научной школы в
области философских проблем кибернетики, математи)
ки и информатики. Умер в 2002 году.
1950 г. День рождения Николая Завады, ученого в обла)
сти хирургии, доктора медицинских наук, профессора.
Одним из первых в Беларуси в 1993 г. освоил лапароско)
пические операции на органах брюшной полости и про)
должает разрабатывать новые технологии и внедрение
малоинвазивных оперативных вмешательств в неотлож)
ной хирургии.
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Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр=индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр=индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время
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с
р

.
2

0
 м

а
я

ч
т.

п
т.

По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ

2
2

 м
а

я
2

1
 м

а
я

Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

75
Влажность
воздуха, %

70
Атм. давл., 
мм рт.ст.

740
Атм. давл., 
мм рт.ст.

748

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +27,2
о
С в 1937 году, cамая низкая температура воздуха —0,5

о
С в 1974 году. Астрономический календарь для Минска: первая четверть 25 мая; восход Солнца — 4.59; заход — 21.12; долгота дня — 16.13.

Влажность
воздуха, %

45
Атм. давл., 
мм рт.ст.

744

+24+8+9 +25+27+10+25+14+21+11+11 +24

Влажность
воздуха, %

70
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %
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Влажность
воздуха, %

80
Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

75

+18+14+14 +22+26+14+19+10+19+9+12 +17

Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

85
Влажность
воздуха, %
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Влажность
воздуха, %

80
Атм. давл., 
мм рт.ст.

742
Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

50

+27+15+15 +28+28+15+17+14+16+15 +25

Атм. давл., 
мм рт.ст.

744

Ветер, 
м/сек.,

5�10
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Руководство, коллегия и личный состав Министерства внутрен�
них дел, ветераны органов внутренних дел и внутренних войск глубо�
ко скорбят в связи со смертью начальника Объединенной редакции
МВД Республики Беларусь подполковника милиции Сергея Владими�
ровича ХРИПАЧА и выражают искренние соболезнования его род�
ным и близким.

Министерство информации Республики Беларусь глубоко скор�
бит по поводу смерти Сергея Владимировича ХРИПАЧА, начальника
республиканского унитарного предприятия «Объединенная редакция
Министерства внутренних дел Республики Беларусь», и выражает со�
болезнование родным и близким покойного.

Редакция «СБ» глубоко скорбит по поводу смерти Сергея Влади�
мировича ХРИПАЧА, начальника республиканского унитарного
предприятия «Объединенная редакция Министерства внутренних дел
Республики Беларусь», и выражает соболезнование родным и близ�
ким покойного.

ГПО «Белэнерго» выражает соболезнование генеральному дирек�
тору РУП «ОДУ» Валерию Леонидовичу Горовикову в связи с постиг�
шим его горем — смертью ЖЕНЫ.

Коллектив РУП «Витебскэнерго» выражает глубокое соболезно�
вание генеральному директору РУП «ОДУ» Валерию Леонидовичу
Горовикову в связи с постигшим его горем — безвременной смертью
ЖЕНЫ.

Президиум, аппарат Минского городского комитета Белорусско�
го профсоюза работников торговли, профсоюзные кадры и актив вы�
ражают глубокое соболезнование председателю профсоюзной орга�
низации коммунального торгового унитарного предприятия «Мин�
ский Комаровский рынок» Анне Гагиковне Клименковой в связи с по�
стигшим ее горем — смертью МАТЕРИ.

Атм. давл., 
мм рт.ст.

746

переменный переменный

Атм. давл., 
мм рт.ст.

752
Атм. давл., 
мм рт.ст.

751
Атм. давл., 
мм рт.ст.

752
Атм. давл., 
мм рт.ст.

746
Атм. давл., 
мм рт.ст.

749

Атм. давл., 
мм рт.ст.

746
Атм. давл., 
мм рт.ст.

756
Атм. давл., 
мм рт.ст.

753
Атм. давл., 
мм рт.ст.

754
Атм. давл., 
мм рт.ст.

749
Атм. давл., 
мм рт.ст.

754

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Атм. давл., 
мм рт.ст.

750

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10 


	1-n093.qxd
	2-.qxd
	3-.qxd
	4-n93.qxd
	5-n93.qxd
	6.qxd
	7.qxd
	8-n93.qxd
	9-n93.qxd
	10.qxd
	DK-n18.qxd
	DK-n18.qxd
	13.qxd
	14.qxd
	14-15.qxd
	16.qxd



